
В столичном регионе готовят-
ся к погодному рекорду. При-
шедший июль обещает стать 
самым жарким за последние 
134 года. По прогнозам си-
ноптиков, отметки термоме-
тров могут превысить значе-
ние в 36 градусов. 
— Во вторник температура 
воздуха может побить рекорд, 
установленный в 1890 году. 
В среду жара немного ослаб-
нет — до +30 градусов, а в чет-
верг вновь поднимется до 
+33 градусов, — сообщил ве-
дущий специалист погодного 
центра «Фобос» Евгений Тиш-
ковец.
Из-за жары городские службы 
заступили на круглосуточное 
дежурство уже в минувшие 
выходные. Асфальт стали ча-
ще поливать водой. Кроме то-
го, регулярно проводится аэ-
рация воздуха: колонна техни-
ки выпускает вверх мощные 
струи воды, чтобы немного 
охладить раскалившиеся ули-
цы мегаполиса. 
Отдых у водоемов в такую жа-
ру становится популярнее, 
так что спасатели усилили 
контроль за водоемами. 
— Под постоянным контро-
лем находятся Москва-река, 
Строгинская пойма, Чистый 
залив, «Серебряный Бор», 
Химкинское водохранилище, 
городские пруды, — отметили 
в Комплексе городского хо-
зяйства.
Спасатели патрулируют и ак-
ваторию, и берега, а также 
проводят профилактические 
беседы с отдыхающими.

Для тех, у кого нет возможно-
сти приехать на городские 
пляжи или устроиться у при-
родных водоемов, возмож-
ность охладиться создали 

в 26 столичных парках. По 
инициативе столичного Де-
партамента культуры в пар-
ках установили более 40 ох-
лаждающих арок и зон, кото-

рые помогают посетителям 
легче переносить жару, по-
зволяют снизить риск тепло-
вых ударов и других проблем 
из-за перегрева.

— Они появились 
в садах имени 
Н. Э. Баумана и «Эр-
митаж», Таганском 
парке, парках «Хо-
дынское поле», 
«Красная Пресня», 
50-летия Октября, 
« С о к о л ь н и к и » 
и других, — сооб-
щили в ведомстве.
Москвичи с удо-
вольствием забе-
гают под водяной 
туман, который об-

разуется с помощью мелкоди-
сперсного распыления воды. 
— В облаке дождевого тумана 
легко освежиться. Одежда на 
жаре высыхает быстро, а ощу-

щение прохлады сохраняется 
в среднем на час, — отмечает 
одна из посетительниц парка 
«Зарядье» Татьяна Бунина.
В этой части столичного цен-
тра установили туманизато-
ры — распылители, которые 
создают водные облака над 
растениями. И над людьми. 
Горожанам в зной очень нра-
вится побыть в прохладе.
Свои рекомендации дают 
и врачи. Педиатр Татьяна Фе-
дотова напоминает о том, что 
утолять жажду лучше обыч-
ной питьевой водой. Ее, кста-
ти, в такую жару бесплатно 
раздают на многих станциях 
метро, городских автовокза-
лах, железнодорожных узлах, 
в поездах «Аэроэкспресс» и на 
причалах регулярного речно-
го электротранспорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москву при-
шла аномально 
жаркая погода. 
Синоптики за-
явили о мини-
мум трехднев-
ном зное в горо-
де. Как справля-
ются с жарой 
городские служ-
бы и москвичи, 
выясняла «ВМ». 

Продолжаем комплексное 
развитие новых округов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздравил 
Троицкий и Новомосковский 
округа с днем основания. 

Мэр Москвы подчеркнул, что 
два этих округа, которые ста-
ли частью столицы 12 лет на-
зад, развиваются комплексно: 
создаются сбалансированные 
районы с новыми рабочими 
местами и комфортной ин-
фраструктурой.
— За это время построены 
197 социальных объектов, — 
сообщил мэр, добавив, что до 
конца года планируется за-
вершить строительство еще 
23 объектов образования.
Кроме того, обновляются 
в округах системы жизнеобе-
спечения. С 2012 года специа-
листы городских служб мо-
дернизировали девять элек-
троподстанций, ввели в экс-
плуатацию крупнейшую 

подстанцию на территории 
ТиНАО — «Хованскую», а так-
же отремонтировали свыше 
6,5 миллиона квадратных ме-
тров дорог. Построено почти 
200 километров системообра-
зующих газопроводов. 
— В этом и следующем году 
планируем ввести в эксплуа-
тацию еще две подстанции. 
До конца текущего — заме-
нить больше 875 тысяч ква-

дратных метров покрытия до-
рог, построить 24 километра 
системообразующих газовых 
сетей, создать инфраструкту-
ру для шести автобусных 
маршрутов и обновить три 
крупных парка, — перечис-
лил Сергей Собянин.
Повышается и транспортная 
доступность ТиНАО. С 2016 го-
да введены в эксплуатацию 
10 станций метро на Соколь-
нической и Солнцевской ли-
ниях. 
— Строим Троицкую линию 
и станцию «Потапово» Соколь-
нической. Всего до конца года 
планируем завершить работы 
на пяти станциях на террито-
рии новых округов, — поде-
лился планами глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Продукция столицы 
пользуется спросом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов (на фо-
то) рассказал о росте экс-
портных поставок 
из столицы в ОАЭ. 

О б ъ е д и н е н н ы е 
Арабские Эмира-
ты стали главным 
покупателем сто-
личной несырье-
вой неэнергетиче-
ской продукции 
среди стран Персидского за-
лива по результатам прошло-
го года.
— Это самые разные това-
ры — от продуктов питания до 
3D-принтеров и медицинской 
техники, — рассказал о росте 
экспорта востребованных то-
варов из Москвы в ОАЭ Мак-
сим Ликсутов.
Больше половины несырьево-
го неэнергетического экспор-

та Москвы в регион составля-
ют продукты питания и на-
питки столичных производи-
телей. Например, на рынке 

ОАЭ особым спро-
сом пользуются 
кондитерские из-
делия, товары для 
здорового пита-
ния, макаронные 
изделия, а также 
безалкогольные 
и сокосодержащие 
напитки. Товары 

промышленного сектора со-
ставляют около 39 процентов  
всего столичного несырьево-
го неэнергетического экспор-
та. Кроме того, страны Пер-
сидского залива закупают 
у Москвы сканеры, оборудо-
вание для металлообработки, 
лекарственные и другие пре-
параты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Президент Владимир Путин поручил создать в Москве национальный центр «Россия» 
для сохранения наследия одноименной выставки-форума. Решение он принял по итогам 
встречи с главами муниципальных образований, сообщили в пресс-службе Кремля.
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Сбиваем температуру
Городские службы работают в усиленном режиме из-за аномальной 
жары, которая пришла в Московский регион

РАЗ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ МНОГОДЕТНЫЕ 
РОДИТЕЛИ УСЛУГАМИ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬ
МИ НА ПОРТАЛЕ MOS.RU С 2014 ГОДА, 
СООБЩИЛА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОС УСЛУГ МОСКВЫ ЕЛЕНА ШИНКАРУК

ЦИФРА ДНЯ

2 100 000

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
В связи с установившейся
в городе жаркой погодой при-
няты дополнительные меры 
для предотвращения возмож-
ных природных пожаров. 
Вовсех административных 
округах, кроме Центрального, 
заступили на круглосуточное 
дежурство более 80 расчетов 
поливомоечной техники. Они 
базируются вблизи природ-
ных и озелененных террито-
рий, городских парков, чтобы 
оказать оперативное содей-
ствие пожарным в случае воз-
горания травы. Каждый рас-
чет состоит из 2–3 доброволь-
ных пожарных и сотрудников 
коммунальных служб, одной 
поливомоечной машины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Охлаждающие 
арки помогают 
посетителям 
парков избежать 
перегрева

1 июля. Москвичка Наталия Тер-Агапова решила охладиться в жаркую погоду в парке «Зарядье». Здесь поливают не только растения. Освежиться под мелкими 
капельками воды предлагают всем желающим. Фото: Пелагия Замятина

Будет расти 
семейная ипотека

Для банковского сектора рост возмож-
ности выдавать ипотеку был большим 
плюсом, получилось достичь неверо-
ятного темпа развития. За прошлый 
год было выдано 7,8 триллиона рублей 
на ипотечные кредиты, основную до-
лю заняли льготные программы. 
Та стратегия, которая была введена 
в 2020 году для строительной отрасли, 
действительно оказала положитель-

ное влияние, получилось значительно поддержать строи-
телей и все связанные с ними секторы бизнеса, а также 
решить жилищный вопрос для наших граждан. 
В дальнейшем такая льготная программа под восемь про-
центов годовых привела к тому, что ее использовали 
большая часть жителей России, в том числе инвесторы, 
которые неоднократно приходили в эту сферу и занима-
лись перепродажей жилплощади. Это привело к росту 
цен на квартиры в новых и старых домах, однако, по за-
явлениям инвесторов, это не так. Корреляции никакой 
нет и быть не может... Но, судя по их 
же словам, все собственники решили 
вдруг резко заняться продажами по 
заниженным ценам, зная, что они не 
смогут купить другую квартиру. По-
добная стратегия привела к разрыву 
цен на новые и старые квартиры, 
о чем неоднократно заявляли пред-
ставители Центрального банка Рос-
сии. Они постоянно сигнализирова-
ли, задавали вопросы и предлагали 
охладить квартирный рынок. 
По проведенному собственными ру-
ками исследованию выяснилось, что 
средний чек на кредиты с 1 января 
2021 года по 1 января 2024 года вырос 
на 75 процентов. Он бы мог продолжать расти в первой 
половине года, но благодаря ограничениям, которые до-
полнительно были введены правительством и Централь-
ным банком, получилось снизить цену чека. На сегодняш-
ний день он чуть ниже достигнутого пика в начале этого 
года, но продолжает расти. 
Льготная ипотека под восемь процентов, которая только 
закончилась, занимала на рынке около трети всех льгот-
ных программ, которые выдавались. Хотя изначально 
она имела подавляющую долю рынка. Теперь на первое 
место вышла семейная льгота, которая составляет от 53 
до 55 процентов на всем ипотечном рынке. Даже после ее 
корректировки от правительства она будет занимать 
значительную долю. Если давать прогноз по объемам, 
то прошлогодние объемы уже не будут достигнуты.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ РАЙОН 
НОВОПЕРЕДЕЛКИНО ➔ СТР. 2

В Москве работают 
25 поисково-спасатель-
ных станций и одна по-
жарно-спасательная. 
Они расположены с уче-
том особенностей вод-
ных объектов и их посе-
щаемости: 14 на Мо-
скве-реке, 2 — на Хим-
кинском водохранилище 
и 10 — на внутренних 
водоемах. Ежедневно 
безопасность на воде 
обеспечивают более 
70 сотрудников Москов-
ской городской поиско-
во-спасательной службы 
на водных объектах.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

гайд-парк

Депутаты вынашивают 
законопроект об отмене пределов 
самообороны при защите дома. 
Многие эксперты — против ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Квартира обезьян. Москвичка 
делится секретами совместного 
проживания с тремя саймири 
и одной мартышкой ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Директор Моспродюсера Андрей 
Петров: Мы не занимаемся 
раскруткой артистов, мы 
продвигаем проекты ➔ СТР. 7
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Инвесторы могут 
арендовать здания
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева (на фото) 
рассказала о возможностях 
для бизнеса взять в долго-
срочную аренду три здания. 

Москва выставила на торги 
здания, в которых будущие 
арендаторы смогут открыть 
спортивные центры. 
— Арендаторы могут прове-
сти их модернизацию и об-
новление, но обязаны исполь-
зовать их как объекты массо-
вого спорта, — сообщила ус-
ловия Мария Багреева.
Так, в рамках программы 
в июле пройдут торги на пра-
во аренды еще трех спортив-
ных объектов на западе и се-
веро-востоке, а также в Зеле-
нограде.
— Самый крупный объект сда-
ется в аренду в районе Старое 
Крюково. Это трехэтажное 
здание площадью 2,7 тысячи 
квадратных метров. Во Внуко-
ве предлагается двухэтажное 
строение площадью почти 1,9 
тысячи «квадратов». Неболь-
шое двухэтажное здание пло-
щадью 206 квадратных метров 
выставлено на торги в районе 
Отрадное. Размер арендной 
платы за каждый спортобъект 
определится в ходе открытых 
аукционов, — отметил руково-
дитель столичного Департа-
мента по конкурентной поли-
тике Кирилл Пуртов. 
В свою очередь Мария Багрее-
ва напомнила, что столичные 
власти с прошлого года реали-
зуют программу повышения 
эффективности управления 
городскими объектами мас-
сового спорта. 
— По этой программе в долго-
срочную аренду сроком на 
25 лет уже передано семь спор-

тивных городских объектов, 
среди которых — спортком-
плексы в разных районах Мо-
сквы с универсальными спор-
тивными залами, бассейнами, 
теннисными кортами, — доба-
вила заммэра.
Таким образом спортивная 
инфраструктура пополняется 
новыми объектами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Охват городских пространств 
интернетом расширили

Реорганизация территории даст 
хороший экономический эффект

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о но-
вых точках доступа к беспро-
водному интернету на ВДНХ. 

На территории 
главной выставки 
страны расширили 
сеть городского 
вайфая. Количе-
ство точек доступа 
увеличили в два 
раза, теперь их 
около 120. Благо-
даря этому воспользоваться 
бесплатным доступом в ин-
тернет можно в разных частях 
ВДНХ.
— За прошлый год беспровод-
ным интернетом на террито-
рии выставки воспользова-
лись более полумиллиона раз. 
Сейчас вайфай появился в зо-
не отдыха у каскада прудов. 
Благодаря этому жителям 
и туристам будет еще удобнее 
слушать аудиогиды, строить 
маршруты прогулок, зани-
маться делами на свежем воз-
духе, — рассказала Наталья 
Сергунина.

Заммэра добавила, что сеть 
работает от арки главного 
входа до площади Промыш-
ленности, около макета раке-
ты-носителя «Восток», у выво-

дного круга Цен-
тра национальных 
конных традиций, 
рядом с «Домом ре-
месел», Музеем га-
ража особого на-
значения ФСО Рос-
сии и другими па-
вильонами.
Таким образом го-

родские власти расширяют 
доступ жителей и гостей сто-
лицы к интернету. 
— К городскому вайфаю мож-
но подключиться в 52 парках 
столицы, на центральных ули-
цах, в библиотеках, домах 
культуры, спортивных учреж-
дениях и других обществен-
ных пространствах. Общее 
число точек доступа к интер-
нету достигает 26 тысяч, — от-
метили в Департаменте ин-
формационных технологий 
Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В районе Сокольники по-
строят гостиницу и спорт-
комплексы. Подробности 
вчера сообщили в Стройком-
плексе Москвы. 

Неэффективно используемый 
участок на востоке столицы 
будет реорганизован по про-
грамме комплексного разви-
тия территорий. Как расска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Владимир Ефимов, на 
участке площадью 2,48 гекта-
ра появится современное 
многофункциональное дело-
вое пространство — всего 
135 тысяч квадратных метров 
недвижимости.
— Инвестиции в проект соста-
вят около 40 миллиардов ру-
блей, ежегодный бюджетный 
эффект превысит 1,3 милли-
арда рублей. В результате соз-
дадут более трех тысяч рабо-
чих мест, — рассказал заме-
ститель мэра столицы.

Площадка имеет хорошую 
транспортную доступность: 
участок прилегает к улицам 
Шумкина, Маленковской 
и Русаковской. Сейчас там на-
ходятся склады и другие уста-
ревшие объекты.
— По проекту на территории 
планируется возвести 95 ты-
сяч квадратных метров обще-
ственно-деловой недвижимо-
сти, включая спорткомплек-
сы, офисы, магазины, отделе-
ния банков, кафе и рестораны. 
Также здесь появится гости-
ница площадью 40 тысяч ква-
дратных метров. Участок бла-
гоустроят, построят дороги 
и пешеходные тротуары, — 
отметил министр правитель-
ства Москвы, глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
Также в этом году проходит 
первый этап благоустройства 
и реабилитации территории 
парка «Сокольники».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

С начала года в Москве 
прошло около десятка 
фестивалей, которые со-
брали порядка 9 миллио-
нов гостей. Сергей Собя-
нин поделился в своем 
блоге, что на фестивале 
«Московская Масленица» 
испекли 40 тысяч порций 
блинов 50 видов, за «Рыб-
ную неделю» приобрели 
свыше 340 тонн рыбы, 
устриц, крабов. Сейчас 
стартовал фестиваль «Мо-
сковское чаепитие». 

кстати

В Ново-Переделкине открыл-
ся новый футбольный манеж 
в составе спорткомплекса 
«Арктика». Посмотреть на но-
вый спортивный объект и по-
здравить местных жителей 
приехал Сергей Собянин.
Глава города рассказал, что 
в новом манеже есть крытое 
поле для мини-футбола, от-
крытая площадка с искус-
ственным газоном, площадка 
с резиновым основанием для 
футбола и баскетбола, бего-
вые дорожки и зона воркаута. 
— Через сайт или мобильное 
приложение СК «Арктика» все 
желающие могут арендовать 
крытое поле или открытую 
площадку, а также выбрать 
тренера, записаться на инди-
видуальные и групповые за-
нятия, — поделился мэр.

Активности на любой вкус
По словам Сергея Собянина, 
за последние годы в этом рай-
оне также появились теннис-
парк «Орбита», тренажерные 
комплексы во дворах и пар-
ках. Отремонтировано здание 
спортшколы олимпийского 
резерва «Запад» на Чоботов-
ской улице. 
— Рядом, на этой же улице, до 
конца года достроим спорт-

комплекс с универсальным 
спортзалом и бросковой хок-
кейной зоной. Обустроим 
спортивный кластер со скейт-
парком — на Лукинской, — 
сообщил о планах мэр. — 
Здесь будет целый спортив-
ный парк, не просто площад-
ка. И для пожилых, и для 
молодых. 
В будущем спортивном кла-
стере предусмотрены ком-
плекс воркаута, поле для ми-
ни-футбола и городошная 
площадка. Для любителей се-
мейного отдыха обустроят со-
временные детские площадки 
с большими игровыми ком-
плексами в экостиле, где ребя-
та разного возраста смогут 

лазать, качаться на канатах, 
скатываться с горок, исследо-
вать потайные ходы и караб-
каться по веревочным лест-
ницам. 
Появится и уникальная пло-
щадка с развивающими игра-
ми, на которой с помощью 
игровых элементов ребята 
смогут исследовать свет, звук 
и электричество. Для этого 
нужно будет отсканировать 
QR-код, получить информа-
цию и попробовать разо-
браться в различных физиче-
ских явлениях.
Для любителей неспешных 
прогулок проложат удобные 
пешеходные маршруты, орга-
низуют площадки тихого от-

дыха, в т.ч. оборудуют настил 
на берегу реки Алешинки 
с шезлонгами и лавочками.
На благоустраиваемой терри-
тории установят свыше 
320 малых архитектурных 
форм и порядка 100 опор осве-
щения, обустроят 26 велопар-
ковок, высадят порядка 220 де-
ревьев и кустарников.

Комплексное развитие
Глава города подчеркнул, что 
Ново-Переделкино — моло-
дой, активно развивающийся 
район. 
— Мы построили станции ме-
тро и МЦД, возводим автома-
гистрали. Сделали комплекс-
ную реконструкцию головно-

го здания детской поликлини-
ки № 132 на Новоорловской 
улице. Обновляем ее филиал 
№ 1, а также филиал № 197 по-
ликлиники № 212, — написал 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале. 
По проекту «Искусство — де-
тям» проведен комплексный 
ремонт здания Детской музы-
кальной школы им. Пастерна-
ка. Кроме того, благоустроен 
сквер на улице Федосьино. 
— В этом году проведем ее 
комплексное благоустрой-
ство, а также проведем обу-
стройство еще четырех улиц 
в районе, — уточнил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Спорт стал 
доступнее для жителей района
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
район Ново-Пе-
ределкино, 
где открыл фут-
больный манеж 
в составе спорт-
комплекса «Ар-
ктика» и осмо-
трел работы 
по созданию но-
вого спортивно-
го кластера.

день мэра

1 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с маленькими спортсменами и их тренерами на открытии нового футбольного манежа в составе спортивного 
комплекса «Арктика» в столичном районе Ново-Переделкино. В будущем на улице Лукинской также появится спортивный кластер со скейт-парком

Взрослые студенты подходят 
к обучению осмысленно
Вчера в Научно-исследова-
тельском центре электронной 
вычислительной техники 
(НИЦЭВТ) стартовал второй 
поток обучения москвичей 
дефицитным для промыш-
ленности рабочим специаль-
ностям, которое проводится 
на базе производственного 
комплекса предприятия. Обу-
чение проходит в рамках про-
граммы переподготовки сто-
личной службы занятости.

Предприятие в этом году ста-
ло партнером городских цен-
тров «Профессии будущего» 
и «Профессионал». Первые 
16 жителей столицы уже осво-
или рабочие специальности. 
В силу разных причин за но-
выми профессиями приходят 
уже достаточно взрослые лю-
ди, имеющие большой опыт 
работы, которые теперь хотят 
освоить принципиально но-

вые, рабочие профессии, вос-
требованные в современной 
промышленности. Опытные 
наставники готовят будущих 
монтажников радиоэлек-
тронной аппаратуры, слеса-
рей-сантехников, электро-
монтеров, наладчиков стан-
ков с автоматизированной 
системой управления и дру-
гих специалистов.
Так, профессию сварщика ос-
воил москвич Михаил Мок-
шанов. 
— Я военный пенсионер, 
имею три высших образова-
ния. Как безработный сходил 
на ярмарку вакансий и полу-
чил предложение освоить но-
вый профессиональный на-
вык — сварщика. Сначала 
прошел теоретическую часть, 
а на практику направили 
в НИЦЭВТ, — рассказал он. 
Михаил уверен, что профес-
сия сварщика будет очень вос-

требована всегда и в любой 
обстановке. 
— Навык получаю бесцен-
ный, сварочные работы нуж-
ны везде: и на промышленных 
объектах, и дома, на даче. Ра-
бота достаточно опасная, но 
интересная и очень творче-
ская, — поделился москвич.
Начальник теплотехническо-
го отдела Алексей Синицын 
отметил, что спрос на таких 
специалистов превышает 
предложение.
— Мотивация у взрослых сту-
дентов особая — они осознан-
но приходят за новой профес-
сией, рассчитывая и на до-
стойный доход, и на самореа-
лизацию в новой для себя 
сфере, — сказал он.
Узнать больше о программе 
можно в центре «Профессии 
будущего». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 июня. Начальник теплотехнического отдела предприятия Алексей Синицын (слева) обучает 
навыкам сварки москвича Михаила Мокшанова

Мост реконструируют 
без перекрытия движения 
Жители Северо-Восточного 
округа Москвы собрали бо-
лее пяти тысяч подписей 
в поддержку инициативы 
реконструировать 2-й Мед-
ведковский мост без пере-
крытия движения. 

Еще в 2018 году жители севе-
ро-востока столицы, в частно-
сти районов Свиблово, Север-
ное и Южное Медведково, по-
ставили перед депутатами 
Мосгордумы задачу — решить 
транспортную проблему со 
2-м Медведковским мостом. 
— На северо-востоке есть 
своя специфика: река Яуза по 
сути разделяет округ на две 
части, которые связывает 2-й 
Медведковский мост, — отме-
чает председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. — 
Через него проходят четыре 
маршрута общественного 
транспорта, которыми поль-
зуются жители Отрадного, Се-
верного и Южного Медведко-
ва, Свиблова. Они идут к стан-
циям метро «Свиблово», «Бо-
танический сад», станции 
МЦК «Ботанический сад». 
2-й Медведковский мост двух-
полосный — по одной полосе 
в каждом направлении. Если 
на нем происходит какое-то 
дорожно-транспортное про-
исшествие, оно тут же вызы-
вает транспортный коллапс. 
Алексей Шапошников отме-
чает, что сама конструкция 
моста, построенного еще 
в прошлом веке, устарела 
и требует обновления. 
— Мы обратились к руковод-
ству города, к мэру. Он под-
держал инициативу по рекон-
струкции моста без закрытия 
движения. Мы собрали подпи-
си в поддержку этой идеи, — 
отметил Шапошников. 
Группа инициативных жите-
лей Северо-Восточного окру-

га встретилась с председате-
лем Мосгордумы в парке воз-
ле 2-го Медведковского мо-
ста, чтобы передать Алексею 
Шапошникову документы, 
в которых собрано более пяти 
тысяч подписей в поддержку 
реконструкции моста. 
— Планируется, что сначала 
должна появиться новая вет-
ка моста, куда будет перенесе-
но движение с реконструиру-
емого. После завершения ра-
бот мы получим четыре поло-
сы движения, по две в каждую 
сторону, — рассказал предсе-
датель Московской городской 
думы. 
Еще в конце апреля этого года 
комитет по архитектуре и гра-
достроительству Москвы (Мо-
скомархитектура) начал гото-
вить проект планировки этой 
территории — документ, ко-
торый необходим для того, 
чтобы разработать проект ре-
конструкции 2-го Медведков-
ского моста. 

Алексей Шапошников выра-
зил уверенность в том, что 
в ближайшие несколько лет 
транспортный вопрос, свя-
занный со 2-м Медведков-
ским мостом, будет решен. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

29 июня. Жительница Северо-Восточного округа Любовь 
Лецкая передает подписи в поддержку реконструкции моста 
председателю Мосгордумы Алексею Шапошникову

2-й Медведковский 
мост — автомобильный 
и пешеходный мост через 
реку Яуза в конце Коль-
ской улицы и начале По-
лярной улицы. Этот мост 
соединяет районы Сви-
блово и Южное Медвед-
ково Северо-Восточного 
округа. Его построили 
в 1959 году. Ранее практи-
чески на том же месте на-
ходился деревянный мост 
Медведковского шоссе. 
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типов объектов 
представлено 
для бизнеса 
на Инвестицион-
ном портале Мо-
сквы. Выбрать их 
можно на сайте. 
Среди них: квар-
тиры, земельные 
участки и др. 

цифра
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Площадки строят 
по нашим заявкам 
Вчера муниципальный депу-
тат района Орехово-Борисо-
во Светлана Овчинникова 
(на фото) рассказала «ВМ», 
как местных жителей приоб-
щают к спорту и как развива-
ется спортивная 
инфраструктура 
в районе. 

Светлана Юрьевна, 
расскажите, пожа-
луйста, как в рай-
оне развивают 
спортивное направ-
ление.
Важно, что у нас работа про-
ходит комплексно. То есть, по-
мимо строительства и об-
устройства спортивно-досуго-
вых объектов, у нас проводят-
ся лекции о здоровом образе 
жизни, различные соревнова-
ния для самых активных жи-
телей. 
На мой взгляд, важно не про-
сто что-то красиво обустро-
ить, но и еще рассказать, по-
чему важны регулярные спор-
тивные тренировки. Очень 
приятно видеть, что среди 
жителей нашего района все 
больше становится тех, кто 
отказывается от вредных при-
вычек и делает выбор в  пользу 
здорового образа жизни. Мы 
с радостью поддерживаем та-
кие начинания — на террито-
рии района функционирует 
и большое количество спор-
тивных секций. Например, 
в ГБУ СДЦ «Мир молодых».
Какой самый крупный проект 
по спортивному направлению 
был реализован в районе за по-
следний год?
Это спортивный кластер 
в пойме рек Шмелевки и Куз-
нецовки. Там огромная терри-
тория для самых разных видов 
спорта — есть и футбольное 
поле, и площадка для игры 
в баскетбол, и современная 
зона с тренажерами. Местные 
жители давно просили благо-
устроить это место, а появле-
ние такого кластера одно-
значно пошло на пользу — 

в летний сезон туда приходят 
заниматься целыми семьями, 
потому что оборудования 
много и оно самое новое. Не-
которые даже проводят там 
групповые тренировки.

А что в планах 
на ближайший год?
Наша команда 
много общается 
с жителями, мы 
всегда спрашива-
ем, что они хотели 
бы видеть на тех 
или иных обще-
ственных про-

странствах. Конечно, основ-
ной упор идет на спортивные 
площадки у дома — какие-то 
модернизируем, какие-то, на-
оборот, обустраиваем. Все ис-
ходит исключительно из по-
требностей жителей близле-
жащих домов, поэтому каж-
дый объект появляется так, 
чтобы москвичи были обеспе-
чены всей необходимой ин-
фраструктурой. Также в рай-
оне открываются различные 
спортивные комплексы. На-
пример, в зимнее время попу-
лярны катки, поэтому у нас 
несколько лет назад появился 
такой — с возможностью про-
ката, трибунами и хорошим 
ледовым покрытием.
А как следят за безопасностью 
на таких объектах?
Сотрудники ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» выступают балансо-
держателями, поэтому регу-
лярно следят за тем, чтобы 
оборудование работало ис-
правно. Нам помогают и жи-
тели — оставляют обраще-
ния, поэтому в случае полом-
ки все недочеты оперативно 
устраняются.
А будете ли чаще проводить 
лекции?
Да, мы видим, что они пользу-
ются большой популярностью 
у населения, поэтому сейчас 
продумываем темы и выбира-
ем площадку.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Больше всего новоселов 
получили жилье на юго-востоке

Инвестор восстановил башню 
Хорошевского конного завода 

Более 22 тысяч москвичей 
с начала года отпраздновали 
новоселье, переехав по про-
грамме реновации. Вчера 
об этом сообщил руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики 
Москвы Сергей Левкин. 

Лидером по темпам переселе-
ния в рамках программы рено-
вации сейчас является Юго-
Восточный округ столицы. 
— Кроме того, активное засе-
ление в новые квартиры про-
исходит в Западном, Восточ-
ном и Северном админист-
ративных округах, — сказал 
Сергей Левкин. 
Так, к примеру, в Северном 
округе с начала года новые 
квартиры получили более двух 
тысяч москвичей. С начала ре-
ализации программы в округе 
приступили к переселению 
жители 83 старых домов. Они 
переезжают в 39 новых домов. 

— Всего на севере Москвы для 
участников программы рено-
вации возвели и передали под 
заселение 39 современных жи-
лых комплексов. Еще 62 зда-
ния сейчас находятся в стадии 
проектирования и строитель-
ства, — рассказал руководи-
тель Департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрут-
динов. 
Всего с начала реализации 
программы реновации квар-
тиры в новостройках получи-
ли более 144 тысяч москви-
чей. Еще более 18 тысяч горо-
жан осматривают квартиры, 
оформляют необходимые для 
переселения документы или 
уже находятся в процессе пе-
реезда.  
В помощь участникам ренова-
ции работает суперсервис 
«Помощь при переезде» на 
портале mos.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Объект культурного наследия 
в районе Хорошево-Мневни-
ки восстановили по програм-
ме льготной аренды «1 рубль 
за квадратный метр в год». 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Мос квы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов. 

Инвестор восстановил въезд-
ную башню Хорошевско-
го конного завода. Это уни-
кальное кирпичное здание 
XVIII века постройки площа-
дью 39,5 квадратного метра.
— Город предоставил компа-
нии льготную ставку аренды 
по программе «1 рубль за ква-
дратный метр в год», она бу-
дет действовать до 2070 года. 
В результате предпринима-
тель сможет ежегодно эконо-
мить свыше 1,1 миллиона руб-
лей, — сказал Ефимов. 

В ходе работ по восстановле-
нию специалисты отрестав-
рировали и укрепили кирпич-
ную кладку стен и белокамен-
ного цоколя, воссоздали по 
чертежам шпиль и флюгер. 
— В интерьерах была отре-
ставрирована винтовая лест-
ница, а на центральную мачту 
установили металлическое 
яблоко с эмблемой конезаво-
да, — рассказал руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов. 
Сейчас в столице по програм-
ме «1 рубль за квадратный 
метр в год» с инвесторами за-
ключен 31 договор аренды. 
Объекты культурного насле-
дия расположены не только 
в центре, но и в других окру-
гах. Для 20 инвесторов уже 
действует льготная ставка. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Работодатели предложили 
соискателям тысячи вакансий
Накануне выходных в Мо-
скве прошел федеральный 
этап Всероссийской ярмарки 
трудоустройства. Корреспон-
денты «ВМ» побывали в цен-
тре «Профессии будущего», 
который стал одной из пло-
щадок проведения меро-
приятия. 

В этом году федеральный этап 
Всероссийской ярмарки тру-
доустройства прошел одно-
временно на четырех столич-
ных площадках: в специали-
зированном центре занятости 
«Моя карьера», флагманском 
центре «Моя работа» на Шабо-
ловке, учебном центре «Про-
фессионал» и центре «Профес-
сии будущего». 
Вниманию соискателей рабо-
тодатели, а их было более 120, 
представили свыше пятнадца-
ти тысяч вакансий в различ-
ных сферах. 
Одной из соискательниц на 
ярмарке стала москвичка 
Ирина Титова. Узнав о прове-
дении ярмарки, сразу же ре-
шила в ней поучаствовать 
и пришла в центр «Профессии 
будущего».
— Меня очень привлекла про-
грамма мероприятий, которые 
здесь сегодня проходят, — го-
ворит она. — Поэтому не раз-
думывая я сразу же отправи-
лась сюда. Могу сказать, что 
площадку я выбрала правиль-

но. Так как я учитель англий-
ского, мне бы хотелось найти 
работу, где пригодятся мои 
знания иностранного языка. 
Возможно, это будет педагоги-
ческая деятельность, а может 
быть, что-то совершенно дру-
гое, новое для меня, например, 
административная сфера. 
Как поясняет Ирина Титова, 
она еще не успела обойти все 
компании, которые здесь 
представлены, так как их 
очень много, но несколько ин-
тересных для себя вариантов 
уже подобрала.  
— Выбор вакансий есть, и это 
для меня главное, — добавля-
ет она. 

Центр «Профессии будущего» 
в рамках проведения ярмарки 
вакансий действительно под-
готовил интересную и разноо-
бразную программу. Участни-
ки ярмарки могли не только 
пройти собеседования с круп-
нейшими работодателями 
столицы, но и принять уча-
стие в тематических мастер-
классах и даже попробовать 
свои силы в новой профессии 
при помощи современных 
технологий.
— В нашей комнате виртуаль-
ной реальности можно полно-
стью погрузиться в выбран-
ную профессию. Программа 
обучения на тренажерах со-
ставляет от семи до двадцати 
минут, — поясняет специа-
лист центра занятости Арте-
мий Курапов. — Желающих 
много, чаще всего люди хотят 
попробовать себя в профес-
сии сварщика, бариста, офи-
цианта, повара и токаря. 
Так, совершенно новую для 
себя профессию бариста по-
пробовала в комнате вирту-
альной реальности москвич-
ка Наталья Кащеева, которая 
рассказала, что сейчас нахо-
дится в процессе поиска рабо-
ты. На ярмарке вакансий она 
освоила азы приготовления 
кофе под руководством специ-
алистов центра занятости. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

28 июня. Представитель одной из компаний — участниц ярмарки вакансий Лиза Амирян (слева) 
и москвичка Ирина Титова обсуждают открытые вакансии. Фото: Екатерина Алексеева

Тверская площадь «оделась» 
в красные и золотистые цвета, 
павильоны обзавелись новы-
ми вывесками в духе прошло-
го столетия. Местные торго-
вые шале украсили наливны-
ми яблочками, виноградом 

и грушами, нежными розами 
и спелыми вишнями. Оформ-
ление, по задумке организато-
ров, привлечет публику на эту 
центральную фестивальную 
площадку. Тем более здесь 
есть что посмотреть, узнать 
и, конечно же, попробовать. 
Новый сезон «Московского 
чае пития» обещает стать бога-
тым на гастрономические от-
крытия.
К примеру, попробовать здесь 
можно разные виды чая и тра-
вяных сборов. 
— Люблю лаванду и ча-
брец, — поделилась своими 
предпочтениями одна из по-
сетительниц фестивальной 
площадки Кристина Кулаги-
на. — Здорово, что сейчас 
можно купить авторские чаи, 
в которых есть не только сама 
заварка, но и различные аро-
матные добавки. 
К фестивалю присоединились 
столичные кафе и рестораны, 

подготовившие специальные 
меню в рамках проекта «Мо-
сковский завтрак». Ведущую 
роль отвели ледяному москов-
скому чаю. В жару москвичи 
традиционно пили квас, мор-
сы, компоты, но чай занимал 
особое место. Его готовили, 
настаивали, а затем подавали 
к столу. Здесь и берет начало 
традиция ледяного московско-
го чая.
Столичные рестораторы раз-
работали более 700 рецептов 
ледяного чая на основе исто-
рических документов, в числе 
которых воспоминания вели-
кой княжны Марии Павловны, 
переписка Павла Третьякова 
с братом Сергеем, воспомина-
ния Константина Коровина.
Попробовать разные вкусы 
и найти любимый рецепт на 
верандах ресторанов и кафе 
можно будет до 31 августа, 
а с 15 июля до 8 сентября про-
дегустировать оригиналь-

ные напитки можно на ули-
цах и в парках, где установят 
тележки «Московского чае-
пития».
Добавкой к горячим или ледя-
ным чаям могут служить слад-
кие сиропы. В продаже на 
Тверской площади есть также 
варенья и джемы.
— Попробуйте из брусни-
ки, — советует продавец Инна 
Кислицкая, — оно не притор-
ное, даст приятную кислинку 
с горячим крепким чаем.
В подарок родным и друзьям, 
близким и коллегам она сове-
тует выбирать наборы — мож-
но составить их из томских 
конфет с нежной начинкой, 
авторского мармелада и бога-
тых витаминами кедровых 
орешков, которые производи-
тели стали использовать 
с большой охотой в различ-
ных десертах.
Помимо этого, на площадке 
предлагают приобрести ори-

гинальные сувениры, в том 
числе и фирменный красно-
золотой сервиз с изображени-
ем достопримечательностей 
столицы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вспоминаем старинные 
традиции чаепития

Вчера на Твер-
ской площади 
стартовал 
новый сезон 
«Московского 
чаепития». 
Столичный 
фестиваль по-
священ тради-
циям прошлого.

фестиваль

1 июля. Продавец Инна Кислицкая на площадке «Московского чаепития» предлагает выбрать оригинальные и полезные десерты: мармелад, варенья из северных ягод, 
шоколадные конфеты с легкой начинкой, сладости с кедровыми орешками. Фото: Пелагия Замятина

ВЛАД ПИСКУНОВ
ШЕФПОВАР РЕСТОРАНА 
РУССКОЙ КУХНИ МАТРЕШКА, 
КУЛИНАР, АВТОР КНИГ

Москва — одна из чайных сто-
лиц мира, была и остается ею 
даже сейчас. В начале про-
шлого века любой московский 
извозчик знал несколько со-
ртов китайского чая. В город 
привозили огромное коли-
чество черных, красных, зеле-
ных, белых, желтых сортов 
этого напитка. Сегодня мы 
вспоминаем потерянные га-
строномические традиции, 
начиная с чайных церемоний.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ И ЦЕНТРА 
ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО

Мы видим, что такой формат 
востребован. Гости могут 
не только напрямую взаимо-
действовать с крупными ком-
паниями, но и посетить тренин-
ги, мастер-классы, пройти про-
фтестирование. Это отличная 
возможность повысить шансы 
на успешное трудоустройство. 
Работодатели, в свою очередь, 
имеют возможность познако-
миться с мотивированными 
кандидатами и закрыть вос-
требованные позиции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники состязаний показали красоту 
своих национальных видов спорта

29 июня на площадке 
СК «Лидер» на территории 
парка «Сокольники» состо-
ялась XI Спартакиада земля-
честв и национально-куль-
турных объединений города 
Москвы.

Представители 15 команд 
и индивидуальные участники 
национальных общественных 
организаций, землячеств 
и национально-культурных 
автономий города Москвы 
участвовали  в состязаниях по 
стритболу, волейболу, гирево-
му спорту, армрестлингу, на-
стольному теннису, стрельбе 
из лука, традиционным видам 
борьбы народов России и дру-
гим дисциплинам. 
Поприветствовать спортсме-
нов пришел участник специ-
альной военной операции, 
представитель бурятской диа-
споры, Герой России Анато-
лий Коробенков, у которого 

в послужном списке звание 
кандидата в мастера спорта 
по кикбоксингу и победы на 
многих состязаниях.
— Наша страна многонацио-
нальная и многоконфессио-
нальная, у нас много народов 

и культур, мы все разные, но 
при этом мы всегда вместе, — 
отметил Коробенков. — Я же-
лаю всем участникам беском-
промиссной борьбы, яркого 
выступления. А проигравших 
быть не может, потому что 
всегда побеждает дружба.

Председатель комиссии по 
информационной политике 
Совета по делам националь-
ностей при правительстве 
Москвы Джамиль Садыхбеков 
отметил, что в столице стало 
доброй традицией проведе-

ние спартакиады.
— Ведь в мега-
полисе прожива-
ют представители 
почти 200 нацио-
нальностей, и мы 
должны знако-
миться не только 
с культурными 
особенностями, но 
и со спортивными 
обычаями своих 
соседей. И спарта-
киада способству-
ет этому, — объяс-

нил Джамиль.
Отметим, что Садыхбеков за-
нимается развитием и попу-
ляризацией нард в нашей 
стране. Он считает, что эта 
интеллектуальная игра в ско-
ром времени может сравнять-
ся с шахматами.

— Чтобы победить в нардах, 
нужно просчитывать десятки 
вариантов ходов. Это помога-
ет развивать умственные спо-
собности, — объяснил Садых-
беков.
А вот Ильдар Алмижанов при-
нимает участие в соревнова-
ниях по выжиманию гири.
— Этим видом спорта я увлек-
ся в 15 лет и занимаюсь уже 
столько же. Гири позволяют 
мне всегда быть в тонусе, — 
рассказал Ильдар.
Равиль Умуруев всем своим 
видом демонстрирует готов-
ность к соревнованию по 
стрельбе из лука. По его сло-
вам, он регулярно участвует 
в реконструкции историче-
ских событий.
Главный судья спартакиады 
Булат Раднагуров отметил, 
что в состязаниях приняли 
участие более 500 спортсме-
нов. Особой популярностью 
пользовалась у зрителей бу-
рятская борьба.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

29 июня. Представитель татарской диаспоры Ильдар Алмижанов принимает участие 
в соревнованиях по гиревому спорту в «Сокольниках». Фото: Андрей Объедков

России есть чем 
гордиться и что 
пропагандировать 
в спортивном 
и духовном планах

народы москвы

ИГОРЬ КРУГОВЫХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ АССАМБЛЕЯ 
НАРОДОВ РОССИИ

Спартакиада народов Москвы 
стала хорошей традицией на-
шего многонационального 
города. С каждым годом по-
пулярность видов спорта не-
изменно возрастает. Хороший 
пример — это самбо, который 
раньше был национальной, 
а стал олимпийской дисцип-
линой. И задача спартакиа-
ды — популяризировать на-
родные виды спорта. Тем бо-
лее Россия начинает дружить 
с азиатскими странами, про-
водятся новые азиатские 
игры, где есть возможность 
популяризировать спортив-
ные игры народов России. 
И таких игр предостаточно. 
Нам есть чем гордиться!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Офтальмолог четыре месяца 
спасал российских солдат

Сергей Шахвердян отметил, 
что это была восьмая коман-
дировка в зону специальной 
военной операции. В первый 
раз он поехал на передовую 
в январе 2023 года. Тогда он 
провел там две недели. 
— Все командировки прохо-
дят в рамках помощи от Де-
партамента здравоохранения 
Москвы новым регионам: со-
бирается дисциплинарная 
группа из врачей различных 
специальностей, чьи компе-
тенции в первую очередь не-
обходимы для оказания помо-
щи раненым бойцам, — объ-
яснил офтальмолог. 
Работали московские медики 
на базе Луганской республи-
канской клинической боль-
ницы. Все командировки про-
ходили очень насыщенно, 
были достигнуты хорошие 
результаты. 
— Находясь в поезде, часто 
общался с ранеными бойца-
ми, проходившими лечение 
в нашем отделении. Все как 
один говорили, что, как толь-
ко будет возможность, вер-
нутся обратно на передо-
вую, — вспомнил Сергей 
Шахвердян. 
По словам врача-офтальмоло-
га, когда он интересовался 
у бойцов, почему они так стре-
мятся обратно, те отвечали 
просто: «Кто, если не мы?» 

— Военнослужащие говори-
ли, что там погибли товари-
щи, друзья, братья, их смерть 
не должна быть напрасной, 
а также то, что нужно отсто-
ять интересы Родины, помочь 
братским, теперь уже россий-
ским, регионам, — дополнил 
Шахвердян. — О самих боях 
рассказывали неохотно. Од-
нако лично меня очень впе-
чатлила их воля к победе и ис-
коренению неонацизма.
Врач отметил, что все россий-
ские военнослужащие, уча-
ствующие в спецоперации, 
ведут себя очень мужествен-
но и стойко.
— Такими бойцами можно 
гордиться. Я очень завидую их 

личным качествам, — конста-
тирует Шахвердян. — И пони-
маю, что нашу армию нельзя 
победить! 
Сергей Шахвердян в конце 
прошлой недели отпраздно-
вал двойной юбилей: свое 
45-летие и 20-летие работы 
в Первой городской клиниче-
ской больнице № 1 имени 
Н. И. Пирогова, куда пришел 
работать еще аспирантом. На-
чинал в приемном отделении 
врачом-офтальмологом, сей-
час он заведующий офтальмо-
логическим отделением. 
— Так как больница много-
профильная и при этом ско-
ропомощная, то у отделений 
сложились специфические 

условия работы. По роду дея-
тельности приходится взаи-
модействовать со смежны-
ми дисциплинами, то есть со 
всеми отделениями ведет-
ся консультативная помощь, 
как в экстренном, так и в пла-
новом порядке, — расска-
зал столичный врач-офталь-
молог. 
Его коллеги ведут большой 
плановый прием пациентов. 
Помимо этого, делают 40–
45 операций страдающим гла-
укомой, катарактой, воспали-
тельными процессами, от-
слойкой сетчатки глаза и дру-
гими патологиями. 
Врач подчеркивает, что Пер-
вая Градская больница — его 

единственное место рабо-
ты. За 20 лет коллектив оф-
тальмологического отделе-
ния практически не менялся, 
что благоприятно сказывает-
ся на рабочих моментах и эф-
фективности в лечении па-
циентов.
— Так и идем по жизни вме-
сте: общаемся, дружим и про-
должаем работать. Возвраща-
ем зрение даже в самых слож-
ных случаях. И когда слы-
шишь слова благодарности от 
пациентов, когда видишь ре-
зультаты своей работы, это 
очень вдохновляет, — доба-
вил Сергей Шахвердян.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Заведующий оф-
тальмологиче-
ским отделени-
ем Первой Град-
ской больницы 
Сергей Шахвер-
дян недавно вер-
нулся из зоны 
спецоперации 
и рассказал кор-
респонденту 
«ВМ» о поездке.

сVои люди

Один центр поможет нескольким миллионам 
военнослужащих
Вчера в Москве открылся 
первый военно-социальный 
центр Министерства обороны 
России. В нем военнослужа-
щие, участники специальной 
военной операции смогут по-
лучить административные, 
информационные, страховые 
и финансовые услуги.

В ходе открытия замести-
тель министра обороны РФ 
Анна Цивилева отметила, что 
новый центр поможет в коор-
динации нескольких групп 
людей.
— Мы создаем бесшовное вза-
имодействие между действу-
ющими военнослужащими 
и теми, кто увольняется в за-
пас, демобилизуется, выходит 
за периметр Минобороны. 
И теперь для этой категории 
создан целый центр, — сооб-
щила Анна Цивилева.
В частности, сотрудники но-
вого учреждения помогут 
в оперативном решении цело-
го ряда вопросов, связанных 

с социальными гарантиями, 
такими как жилищное, меди-
цинское обеспечение, оказа-
ние содействия членам семей 
в розыске военнослужащих, 
привлечены сотрудники соот-
ветствующих органов воен-
ного управления. 
Также на территории центра, 
который работает в режиме 
«одного окна» открыты отде-
ления банков, в которых воен-
нослужащие могут получить 
электронное удостоверение 
ветерана боевых действий — 
карту «СВОи».
— Военно-социальный центр 
Министерства обороны Рос-
сии будет работать в плотной 
связке с фондом «Защитники 
Отечества», — добавила Анна 
Цивилева.
Кстати, на сегодня эта неком-
мерческая организация полу-
чила более 1,4 миллиона об-
ращений и запросов на оказа-
ние помощи. Из них 70 про-
центов касаются именно 
действующих бойцов.

На открытие центра приехали 
представители центральных 
органов военного управле-
ния, ответственных за соци-
альное обеспечение военнос-
лужащих, Министерства фи-
нансов, а также Министерства 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций. 
Филиалы военно-социально-
го центра силового ведомства 
откроются во всех военных 
округах нашей страны. Об 
этом в ходе открытия центра 
также заявила замминистра 
обороны России Анна Циви-
лева. Она уточнила, что от-
крытие планируется в Ленин-
градском, Южном, Централь-
ном, Восточном и Москов-
ском военных округах. Это 
позволит военнослужащим 
и членам их семей, прожива-
ющим в различных субъектах 
государства, в равной степени 
иметь доступ к функционалу 
всех соцгарантий.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

28 июня. Заведующий офтальмологическим отделением Первой Градской больницы Сергей Шахвердян после возвращения из зоны СВО Фото: Мария Хапцова

Колоссальная работа с риском 
для жизни
В Москве завершился II Меж-
дународный фестиваль до-
кументального кино «RT.
Док: Время наших героев». 
Его посвятили героям специ-
альной военной операции. 

Фестиваль открылся музы-
кальной и поэтической про-
граммой с участием народной 
артистки России Ларисы До-
линой, группы «Зверобой», 
а также симфонического ор-
кестра композитора-неоклас-
сика Игоря Скворцова, других 
исполнителей и поэтов.
— Когда наши ребята вернут-
ся с победой, а это несомнен-
но случится, они будут вовле-
чены в создание новой России 
и новой русской культуры. 
И мы, творческие люди, долж-
ны им всячески в этом по-
мочь, — сказала Лариса Доли-
на после исполнения песни 
«Россия — это мы».
От имени бойцов на открытии 
выступил Герой России Вита-
лий Антонов.
— Хотелось бы поблагодарить 
военных корреспондентов, 
которые делают колоссаль-
ную работу, работу в первую 
очередь с риском для своей 
жизни. Это информационная 
война, это второй фронт, 
фронт, на котором они обяза-
тельно должны победить, — 
сказал он.
Фильмом открытия стала до-
кументальная лента военкора 
телеканала RT Ольги Кирий 
и режиссера Абаса Али-Заде 
«Авдеевка. Так выглядит вой-
на» — истории жителей осво-
божденного города. С героя-
ми работы зрителей знакомит 
спасатель МЧС Юрий, кото-
рый вытаскивал людей из раз-
рушенных авдеевских подва-
лов. Каждую из новелл пред-
варяют стихи, написанные 
поэтами Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
в исполнении народных арти-
стов нашей страны Владими-
ра Машкова, Ларисы Долиной 
и Евгения Князева.
На фестивале были и другие 
премьерные показы. Напри-
мер, режиссер Олег Некишев 
показал зрителям продолже-
ние фильма об «антифашист-

ском караване», объединяю-
щем европейских волонтеров. 
Главными героями ленты «Ка-
раван антифашистов. Испан-
ская рапсодия» стали акти-
висты Испании. Автор Елена 
Норкунайте и режиссер Абаса 
Али-Заде представили работу 
«Фильм о железном челове-
ке». Это картина о жителе 
Крыма с несгибаемой силой 
воли: после тяжелого ранения 
он потерял обе ноги, но не по-
терял веру в себя. Новая рабо-
та Клима Поплавского «Ор-
кестр Белого», которую тоже 
увидели гости фестиваля, — 
это хроника освобождения 
города Авдеевки. В докумен-
тальном фильме повествуется 
об уникальном историческом 
моменте — после взятия тер-
рикона и до захода на авдеев-
ские дачи.
Всего за три дня фестиваля 
показали 13 фильмов — о бой-
цах и военных медиках, о во-
енкорах и добровольцах фрон-
та и тыла, хроники боев и буд-
ни спасателей. В его рамках 
состоялись встречи и дискус-
сии с создателями и героями 
документальных лент. 
Например, документалисты 
Максим Фадеев и Сергей Бело-
ус провели круглый стол на те-
му «Военная документалисти-

ка», в ходе которого рассказа-
ли о том, как снимаются филь-
мы в условиях войны, а еще 
поделились воспоминаниями 
о самом начале конфликта 
на Донбассе в 2014 году.
— Мы показываем войну та-
кой, какая она есть: с челове-
ческой болью, страданиями. 
Очень важно пронести для 
будущих поколений образ на-
шего времени, — сказал Мак-
сим Фадеев.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРГАРИТА СИМОНЬЯН
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ТЕЛЕКАНАЛА RT 

Я вижу много людей, участни-
ков специальной военной 
операции в зале на открытии 
Международного фестиваля 
документального кино «RT.
Док: Время наших героев». 
Хотела бы поклониться каж-
дому. За мной сидит женщи-
на, которая перед началом фе-
стиваля обратилась ко мне
и попросила автограф для 
своего сына, который сейчас 
выполняет боевые задачи 
нафронте. Это я должна у него 
брать автограф! Спасибо вам 
за все, что вы делаете. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вынес товарищей
из-под огня
Командир отделения меди-
цинского взвода сержант 
Алексей Артемов (1) дей-
ствует в составе эвакуаци-
онной группы мотострелко-
вого подразделения. 
Он выполняет боевые зада-
чи по розыску раненых во-
еннослужащих и их опера-
тивной эвакуации с поля 
боя в безопасное место, 
при этом оказывая своим 
боевым товарищам первую 
медицинскую помощь, 
в том числе и под непре-
рывным огнем противника.
За несколько месяцев, вы-
полняя задачи и действуя 
непосредственно на линии 
боевого соприкосновения 
с неприятелем, сержант 
Артемов благодаря своим 
знаниям, навыкам, рискуя 
собственной жизнью, ока-
зал первую медпомощь бо-
лее чем 300 боевым това-
рищам и вынес из-под огня 
противника 30 российских 
военнослужащих, полу-
чивших ранения различной 
степени тяжести. 
Самоотверженные дей-
ствия и профессиональные 
качества сержанта Алексея 
Артемова способствовали 
сохранению жизней рос-
сийских военнослужащих, 
позволили минимизиро-
вать потери личного соста-
ва, а также обеспечили вы-
полнение боевых задач 
подразделения.

Победил в неравном бою
Стрелок мотострелкового 
подразделения рядовой 
Дмитрий Коренев (2), дей-
ствуя в составе сводной 
штурмовой группы, выпол-
нял боевую задачу по за-
хвату опорного пункта 
и уничтожению вооруже-
ния, военной техники 
и живой силы украинских 
националистов.
В ходе атаки Коренев 
со своим товарищем про-
двинулись вглубь укрепле-
ний боевиков и, планомер-

но выдавливая их с зани-
маемых позиций, вступи-
ли в стрелковый бой 
с численно превосходя-
щей группой.
Заняв выгодную позицию, 
военнослужащие запроси-
ли поддержку российского 
расчета FPV-дронов. Сами 
в это время вели непрерыв-
ный огонь по позициям 
украинских боевиков 
из стрелкового вооруже-
ния и закидывали их грана-
тами, не позволяя вести от-
ветный огонь.
В ходе боя два российских 
штурмовика уничтожили 
пять военнослужащих ВСУ, 
а попытавшийся бежать 
боевик был уничтожен рас-
четом FPV-дрона.
Смелые и решительные 
действия рядового Корене-
ва способствовали выпол-
нению поставленной бое-
вой задачи. Был захвачен 
опорный пункт ВСУ, 
и это способствовало 
успешному продвижению 
российских подразделений 
на данном направлении.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

фотофакт

1 июля. Военнослужащие во время работы расчета гаубицы Д-30 артиллерийского подразделения 
отряда № 33 имени В. Ф. Маргелова группировки войск «Днепр». Находятся они в Херсонской 
области. Бойцы рассказывают, что «работают» по опорным пунктам противника и его 
наблюдательным постам. Свои же позиции наши военнослужащие тщательно замаскировали, 
чтобы враг их не обнаружил.

новости спецоперации

Журналисту Гордону вынесли приговор 
Второй западный окружной военный суд приговорил 
украинского журналиста Дмитрия Гордона (объявлен 
иностранным агентом, внесен в реестр террористов и экс-
тремистов) к 14 годам лишения свободы. Ему дали срок 
по статьям о призывах к войне и терроризму, возбуждении 
ненависти, фейках о Российской армии.
■
В Севастополе появятся новые укрытия
Глава Севастополя Михаил Развозжаев сообщил, что в те-
чение двух недель в городе могут появиться первые бетон-
ные конструкции, которые будут выполнять роль модуль-
ных укрытий при обстреле. По данным правительства, 
на пляжах города уже установили щиты с информацией 
о мерах безопасности, с отдыхающими проводятся беседы.
■
Освободили населенные пункты
Группировка войск «Запад» освободила населенный 
пункт Степовая Новоселовка в Харьковской области, 
а «Центр» — Новопокровское в Донецкой Народной Ре-
спублике, рассказали в Министерстве обороны России.
■
Детей священника поймали на госизмене
Сыновья священника из Липецка Игоря Ащеулова при-
знались в суде, что хотели вступить в формирования во-
оруженных сил Украины и воевать против Российской ар-
мии. Об этом рассказали во 2-м Западном окружном воен-
ном суде, где проходил процесс по делу троих обвиняе-
мых. Братья Иоанн, Тимофей и Алексей хотели вступить 
в признанный террористическим легион «Свобода Рос-
сии». Для этого фигуранты в мессенджере присоедини-
лись к его каналу и вышли на связь с представителями ле-
гиона. Чтобы реализовать план, подсудимые отправились 
в Курскую область к границе, чтобы затем перебраться 
в «незалежную». Там их задержала погранслужба ФСБ.
■
Операторам дронов поступили новые тренажеры
В воинские части и учебные центры Министерства оборо-
ны России начали серийно поступать VR-тренажеры 
для подготовки операторов беспилотных летательных 
аппаратов «Небо-22», рассказал ИТ-директор компании-
разработчика Вячеслав Тимофеев. Тренажер уже приме-
няют в бригаде Воздушно-десантных войск, Военной ака-
демии радиационной, химической и биологической за-
щиты, Коломенском центре БПЛА, а также в Центре бес-
пилотных систем имени Владимира Жоги на территории 
Донецка.
Разработка, включающая более 25 обучающих модулей 
для разных типов беспилотников, объединяет возможно-
сти обучения операторов взлету и посадке, сбросу полез-
ной нагрузки, проведению разведывательных мероприя-
тий, пилотированию в режиме «камикадзе», а также тре-
нировку навыков ухода из-под купола средств радиоэлек-
тронной борьбы. 
■
Пострадавших выписывают 
Сегодня планируются первые выписки пострадавших при 
атаке вооруженных сил Украины на Севастополь 23 июня, 
которых госпитализировали на лечение в Москву.
— Прорабатывается вопрос с транспортировкой и достав-
кой людей из Москвы в Севастополь, — сказала директор 
Департамента труда и социальной защиты населения 
Севастополя Елена Сулягина.
Для выплат пострадавшим из резервного фонда прави-
тельства города уже выделили около 31 миллиона рублей.

важно
Сергей Львович Шахвер-
дян недавно стал руко-
водителем объединен-
ной офтальмологиче-
ской службы Первой 
Градской больницы, 
благодаря чему усили-
лось совместное взаимо-
действие врачей, укре-
пилась преемственность 
амбулаторной и клини-
ческой офтальмологиче-
ской помощи, что позво-
лило более оперативно 
и эффективно решать ра-
бочие вопросы.
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28 июня. Замминистра обороны России Анна Цивилева 
на открытии фестиваля «RT.Док: Время наших героев»
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Конституция и так
охраняет наши права 

Сопротивляться могут 
только люди свободные Нельзя допустить 

безнаказанного насилия 
Жертвы перестанут 
бояться давать отпор 

Закон-то хороший, но применяют неправильно

Я считаю, что такая инициатива из-
лишняя. У нас и так защита своего жи-
лья находится на очень высоком зако-
нодательном уровне. Для примера 
возьмем хотя бы статью 25 Конститу-
ции РФ, которая гласит, что жилище 
неприкосновенно. По закону никто не 
вправе проникать в дом против воли 
тех, кто в нем проживает. Это допусти-
мо сделать только на осно-
вании судебного решения. 
И эта статья на практике 
работает очень хорошо. Да-
же в лихие 1990-е годы, 
когда в стране был разгул 
преступности, суды всегда 
стояли на защите 25-й ста-
тьи Конституции. Приведу 
пример: сотрудники уго-
ловного розыска получили 
информацию о том, что 
один бизнесмен занимает-
ся «отмыванием» денеж-
ных средств и у него в квар-
тире есть доказательства 
совершаемых им престу-
плений. А по закону об опе-
ративно-розыскной деятельности со-
трудники УГРО имели право прони-
кать в жилище, чтобы проверить ин-
формацию. И они воспользовались 
своим правом, проведя обыск, когда 
хозяина не было дома. Но тот устано-
вил в квартире видеокамеры — для 
тех времен это была новинка, они 
только появлялись в офисах. Подозре-
ваемый просмотрел записи, понял, 
кто побывал у него дома, и написал ис-
ковое заявление в суд, предоставив 
видеозаписи в качестве доказа-

тельств. И на сотрудников возбудили 
уголовные дела, хотя они и действова-
ли на основании Закона об оператив-
но-розыскной деятельности. Но суд 
ссылался на статью Конституции, ко-
торая по статусу значительно выше.
Надо отметить, что даже следователь, 
приезжая к потерпевшим делать ос-
мотр места происшествия, например 

при ограблении, всегда бе-
рет разрешение на то, что-
бы пройти в квартиру для 
проведения следственных 
действий. Это говорит 
о том, что квартиры охра-
няются на законодатель-
ном уровне достаточно хо-
рошо. 
Кстати, по статистике, даже 
в 1990-е и 2000-е годы про-
цент причинения телесных 
повреждений преступника-
ми был незна чительным. 
Просто надо  учитывать 
факт, что в 99 процентах 
случаев злоумышленники 
проникают в квартиры, 

чтобы унести драгоценности, а не при-
чинить вред хозяевам и не убивать их. 
При этом надо отметить, что за по-
следние годы статистика квартирных 
краж очень сильно снизилась, по срав-
нению с другими видами совершае-
мых преступлений. То есть сегодня их 
процент незначителен. И случаев, ког-
да злоумышленники применяли наси-
лие к хозяину, также крайне мало. Так 
что в инициативе о расширении пре-
делов самообороны, думаю, нет необ-
ходимости.

Древнюю Грецию в школе проходили? 
Про то, что там придумали демокра-
тию, слышали? Наверняка: демокра-
тия — власть народа. Но, уточню, не 
всякого. Народом в Древней Греции 
считались только люди, обладающие 
собственностью и оружием — чтобы 
собственность защитить. Нет соб-
ственности и оружия — ты никто. 
С оружием сейчас проблем нет. Если 
ты не наркоман и не психо-
пат, то получить лицензию 
хоть на «травмат», хоть на 
охотничье ружье можно. 
А вот защищать свою соб-
ственность ты не можешь! 
Если к тебе ворвались гра-
бители или пьяный сосед 
с ножом, ты не можешь за-
щищаться с оружием! Сна-
чала — желательно при 
свидетелях — ты обязан 
удостовериться, что граж-
дане пришли к тебе не кофе 
попить. Не обозвать тебя 
дурным словом. Не украсть 
твои деньги. Ты должен удостоверить-
ся, что они пришли тебя именно 
убить! Больше того — что готовы это 
сделать, а не просто пугают. Крайне 
желательно снимать их на видео, что-
бы они наставили на тебя оружие 
и сказали: «Ну все, тебе кранты!» И до-
бавили, что имеют в виду именно твое 
и близких убийство. И вот только тог-
да ты можешь сопротивляться этим 

гражданам любым доступным спосо-
бом. Не раньше! Иначе тебе «припая-
ют» превышение необходимой само-
обороны. С чего вы взяли, товарищ, 
что пьяный сосед пришел вас заре-
зать? А если просто хотел попугать? 
Или вообще пришел нож поточить? 
Я сейчас не шучу, это не ирония! Это 
наша юридическая практика. За то, 
что ты защищаешь свой дом от всяких 

подонков, можно легко 
сесть лет на десять. Поче-
му? Монопольное право на 
насилие у нас имеет только 
государство. В принципе, 
я не против. Проблема 
в том, что иногда такое 
можно услышать: «Вот 
убьют, тогда и звоните». 
Это ведь тоже не шутка. Так 
порою в полиции на сигна-
лы граждан отвечают. Раз-
решение защищаться лю-
быми способами, особенно 
в своем доме — это и есть 
демократия. Признание то-

го, что ты свободный человек и в слу-
чае опасности имеешь право свою 
жизнь и собственность защищать. 
А не надеяться лишь на «дяденек» из 
полиции, которые то ли приедут во-
время, то ли нет. Кто мы для власти? 
Взрослые свободные люди или бессло-
весное неразумное население? Скоро 
узнаем. Принятие или непринятие за-
кона — хороший тест.

На данный момент в российском зако-
нодательстве прописано понятие «не-
обходимая оборона», а не «самооборо-
на» (статья 114 УК РФ). И чтобы раз-
личать эти понятия, важно понимать, 
что в первом случае человек может 
оборонять не только себя, но и лицо, 
в отношении которого происходит 
преступное посягательство. Напри-
мер, если вы идете по улице и видите, 
что какая-то сумасшедшая мать топит 
своего ребенка, то вы, как 
добросовестный гражда-
нин, настучите ей по голо-
ве, чтобы спасти ребенка. 
То же самое можно сказать 
и про имущество. Если вы 
видите, что какой-то хули-
ган прокалывает шины чу-
жой машины, то можете 
воспрепятствовать ему. 
Это будет не преступлени-
ем, а прописанной в Уго-
ловном кодексе России не-
обходимой обороной.
Если мы говорим про жили-
ще, то тут действует другой 
закон — в статье 25 Конституции Рос-
сии говорится о его неприкосновенно-
сти. Если быть точнее, то она гласит: 
«Никто не вправе проникать в жилище 
против воли проживающих в нем лиц 
иначе как в случаях, установленных 
федеральным законом, или на основа-
нии судебного решения». В этом слу-
чае мы защищаем не себя, а жилище, 
в котором можем хранить личные ве-
щи. Причем мы имеем в виду не только 
место, в котором прописаны, а также 
дом или квартиру, в которых временно 
проживаем. Если кто-то нарушил пра-
во на неприкосновенность жилища, 
например, зашел к вам домой без орде-
ра на обыск, то это будет считаться 
преступлением. Без этого документа 
никто не имеет права переступить по-
рог вашего жилища и произвести след-
ственные действия; без него взламы-
вать двери нельзя. 

Итак, выше мы говорили про необхо-
димую оборону, которая, что важно, 
исключает преступность деяния. А те-
перь важно сказать о превышении 
пределов самообороны. Поэтому если 
злоумышленник набросился на вас 
с кулаками, после того как ворвался 
к вам в квартиру, а вы начали в него 
стрелять из огнестрельного оружия, 
то вы, конечно, будете отвечать перед 
судом, поскольку тогда можно было 

обойтись и кулаками. Про-
ект об отмене пределов са-
мообороны при защите до-
ма, который внесли в Гос-
думу, в какой-то степени 
говорит, что можно и сосе-
да застрелить, если зашел 
без приглашения, или де-
вушку задушить, которая 
ворвалась в дом. Но закон 
везде один. Мы не можем 
создать отдельное право-
вое пространство, где бу-
дет разрешено безнаказан-
но применять насилие без 
доказанного факта нападе-

ния. Это в любом случае будет престу-
плением, поэтому я не думаю, что та-
кой законопроект примут.

Тот законопроект, который внес глава 
комитета нижней палаты парламента 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов, должен 
действовать по принципу «мой дом — 
моя крепость». Согласно этому доку-
менту необходимая самооборона не 
может быть превышена 
при проникновении агрес-
сора в жилище. В данном 
конкретном случае я бы 
провела аналогию с жен-
щинами, которые превы-
шают допустимую самоо-
борону при попытке изна-
силования. Очень многие 
боятся этого. Например, 
им в голову приходят мыс-
ли о том, что если они, от-
биваясь от нападавшего на 
них, случайно толкнут на-
сильника, тот, условно, 
упадет при этом с лестни-
цы и ударится при падении головой 
или сильно покалечится. И ее, чуть 
было саму не ставшую жертвой агрес-
сора, после этого отдадут под суд. Или, 
чего доброго, еще и в тюрьму посадят 
за превышение пределов допустимой 
самообороны. Зачастую преступники 
этим пользуются. Такие истории силь-
но раздуваются в социальных сетях, 
и даже приводятся конкретные исто-
рии людей, которые в итоге сильно по-
страдали при защите собственной 
жизни. Еще широко распространены 
случаи попавших под действие уго-
ловных статей мужчин, защищавших 
свои семьи, своих детей. Поэтому ча-
сто при нападении злоумышленников 
люди реально боятся дать им отпор. 
Я считаю, что в рамках этой истории 
люди, подвергающиеся нападению, 
не должны бояться прибегать к само-
защите. Особенно когда под угрозой 
оказываются они сами или их близ-

кие. Принятие такого закона даст до-
бропорядочным гражданам уверен-
ность в том, что их не посадят в тюрь-
му за то, что они встали на пути пре-
ступника. 
Остановит ли такой закон злоумыш-
ленников? Я могу сказать, что люди 

бывают разные. И мне не-
однократно приходилось 
слышать от многих своих 
знакомых, что преступни-
ки иногда могут себе по-
зволить нагло заявить 
жертве: «А что вы мне сде-
лаете? Вы же сами сядете!». 
Поэтому многим легче по-
зволить нападавшим выне-
сти из дома какие-то цен-
ности, видеокамеры, тех-
нику, деньги, чем потом 
годами тратиться на адво-
катов, доказывая свою не-
виновность. Я считаю, что 

такая мера — крайне полезная для до-
бропорядочных людей. Они будут уве-
рены в своей правоте, в государстве, 
которое защищает их самих и их соб-
ственность. Да и часть потенциаль-
ных преступников такая мера, безус-
ловно, вполне может остановить. 

Закон о необходимой само-
обороне депутаты предлага-
ют изменить уже не в первый 
раз. У них никогда не получа-
лось и вряд ли получится сей-
час. Дело в том, что наше рос-
сийское законодательство 
очень хорошо этот вопрос 
регламентирует. Простой 
пример: США. Там, если ты 
забрался на частную терри-
торию или в частный дом, хо-
зяин имеет право на любые 
меры защиты. В том числе — 
убийство. Но порой выясня-
ется, что убитый не имел при себе ника-
кого оружия и ничем хозяину не угро-
жал. Или вообще забрел на частную тер-
риторию случайно — табличку не 
увидел. А его убили! И тогда хозяин полу-
чает реальный срок. Иными словами, за-
кон работает против граждан. У нас 

в этом плане все выстроено 
куда логичнее. Каждый слу-
чай, каждая ситуация разби-
рается отдельно. Если на твой 
дачный участок зашел воз-
бужденный сосед и машет на 
тебя штакетиной от забора, 
то зачем же стрелять в него из 
ружья? Или еще вариант: 
в ваш дом ворвался сосед уже 
с ружьем. Вы в ходе борьбы 
сумели оружие отобрать и за-
стрелили нападавшего. За-
кон на вашей стороне. Но — 
лишь в том случае, если вы 

именно защищались, а не стреляли убе-
гавшему нападающему в спину. Логич-
но? Логично. Иными словами, к закону 
как таковому у меня претензий нет. 
И статья 45 Конституции, и статья 
37 УК РФ право на защиту себя, других 
людей и имущества гарантируют. А вот 

к правоприменению, то есть тому, как 
закон используется, у меня вопросы 
есть. Простой пример: человек защища-
ясь от нападавшего преступника, убил 
его или покалечил. Следствие почему-то 
очень часто встает на сторону постра-
давшего, то есть преступника, а суд тут 
же закрывает защищавшегося в  СИЗО. 
И преступником объявляют уже его! 
Иными словами, закон правильный, 
а применяют его крайне криво. Или  еще 
случай. Таксист пытается изнасиловать 
пассажирку. Та втыкает в него нож, муж-
чина умирает. Вердикт суда — жертва 
изнасилования виновна! Почему? А по-
тому что он ведь не пытался женщину 
убить. Да, на честь посягал. На жизнь — 
нет. А жертва его убила. С житейской 
точки зрения она, возможно, права: не-
чего женщин насиловать. А с точки зре-
ния суда ее действия степень необходи-
мой самообороны превысили. 

Мой дом — моя крепость
В Госдуму внесли законопроект об отмене пределов самообороны при защите дома. Такую инициативу предложил глава Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. Он отметил, что важно закрепить в УК РФ норму о неприкосновенности 
жилища, а значит, нужно разрешить людям защищать свой дом и близких любыми средствами. 
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Марина Юрьевна
Забавная у господина логика: 
чтобы обороняться, нужно снача-

ла как следует выучить закон — т.е. са-
мому стать адвокатом, а потом еще мо-
литься, чтобы этот закон правильно 
применили. 

Василий
Когда на человека нападают, 
он, очевидно, находится в стрес-

совой ситуации. Как в  условиях стрес-
са понять намерения нападающего, 
определить, насколько он реально 
опасен, а потом еще и подобрать адек-
ватную «ответку»? Не бред ли это? 
При нападении человек отбивается 
как и чем может — тем, что под рукой.

Комментарии

Олег Алексеевич
Считаю, что нужно разрешать по-
лицейским проникать в квартиры. 

А не судить их за это. Тогда и престу-
плений будет меньше! Люди ведь де-
лают свою работу. Лучше отойти в сто-
рону и не мешать.

Елена Кольцова
Вообще, это страшно, если ко мне 
домой в мое отсутствие кто-то за-

йдет. И не важно с какими целями... 
Никто никогда не разрешит проникать 
в чужое жилье, не выдумывайте. 

Катя Егорова
Самооборону нужно разрешать! 
Очень жду одобрения законопро-

екта. Так будет спать спокойнее. 

Игорь Иванов
Преступлений сейчас и вправду 
стало меньше. Зачем порождать 

новые такими законами.

Петр Серов
А потом такими темпами еще 
и оружие разрешат носить. 

Вы что, хотите, как в Америке?

Комментарии

Tim
Когда к вам в квартиру ворвались 
хулиганы или грабители, поли-

цию вы просто не успеете вызвать. 
А если чудом и вызовите, то она физи-
чески не успеет приехать. Так что закон 
необходим в любом случае: хорошо 
работают органы или нет.

Ирина
 «Мой дом — моя крепость». А как 
иначе? Здесь ты, твои близкие, 

твое имущество, и, по идее, ты мо-

жешь защищать все это любым до-
ступным тебе способом. А не думать, 
кого и как сильно ударить.

Сергей Владимирович
Если закон примут, то, помяните 
мое слово, станет больше пьяных 

бытовых убийств. Если хозяин прибьет 
гостя или нанесет ему увечья, то всегда 
сможет сослаться на поправки к зако-
ну. Дескать, мой дом, что хочу здесь, 
то и делаю. И вообще у меня самообо-
рона — защищался как умел. 

Комментарии Егор Заступинцев
Не знаю, поддержать эту инициа-
тиву или нет. А если, например, 

какой-нибудь здоровый мужик во-
рвется домой к хрупкой девушке, 
то как ей защищаться? Кулаками?

Леон Бурый
Ой, это законодатели опять приду-
мывают ерунду, чтобы набрать ци-

тируемость в СМИ и политические очки. 

Кот-енот
Надеюсь, что проект не одобрят.
Поменьше бы таких проектов. 

Комментарии
Ксения Панина

Хорошо, что психологи понимают 
это. Побольше бы таких.

Маргарита_99
Но правда же, страшно ударить 
человека. 

Максим Соленов
Девушкам не надо разрешать 
превышение самообороны, они 

могут наговорить на честных мужчин.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВЕРА НАЗАРОВА, ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru

Участники курсов самообороны тренируются по израильской системе рукопашного боя крав-мага в спортивном центре на территории стадиона «Торпедо». Фото 2017 года
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Семилетняя спортсменка 
подчинила себе волну

Обновление усадьбы не помеха для экскурсий

Среди москвичей все боль-
шую популярность набирает 
такое развлечение, как флоу-
бординг. Это водный экстре-
мальный вид спорта, который 
заключается в катании на ис-
кусственных волнах.
В Москве есть спорткомплек-
сы, где можно попробовать 
себя в этом развле-
чении. И среди по-
сетителей появля-
ется все больше 
детей, которые не 
только не боятся 
сложных трюков, 
но и участвуют 
в международных состязани-
ях. Одна из них — семилетняя 
Таисия Максакова.
Она сделала трюк Shove-it 
360, когда доска совершает 
одновременно разворот на 
360 градусов по вертикальной 
и горизонтальной осям. И ста-
ла самой юной спортсменкой 
в России, которой это удалось.
Отец девочки — психолог Все-
волод Максаков — рассказал, 
что спортом девочка начала 
заниматься с ранних лет. 
— Когда ей было три года, се-
мьей мы летали в Австрию. 
Тогда ее впервые поставили 
на лыжи, с тех пор она посто-
янно «в спорте», и вот спустя 
практически пять лет она 
каждую зиму с радостью и не-
терпением встает на лыжи 
и выигрывает медали различ-
ного достоинства, — расска-
зывает Всеволод. — Кроме 
этого, Тася занимается вейк-
серфингом, любит кататься 
на роликах, интересуется бое-
вым искусством кобудо.
Так что спорта в жизни девоч-
ки очень много.
По словам Всеволода, даль-
нейшая «карьера» Таисии бу-
дет зависеть от нее самой. Ес-
ли она решит выбрать себе 
другой путь и не будет профес-
сиональной спортсменкой, он 
только поддержит ее выбор. 
— Необходимо, чтобы родите-
ли отслеживали амбиции ре-
бенка, как он ведет себя с дру-
гими, — с психологической 
точки зрения рассматривает 
вопрос Всеволод Максаков. — 
Ведь дети очень мнимы, нена-
роком они готовы на все, что-
бы выполнить «собственные» 
мечты, которые на самом деле 

оказываются целями их роди-
телей. 
Но такое мнение не мешает 
ему радоваться достижениям 
дочки. Например, недавно 
она успела побывать на со-
ревновании в Сеуле, среди 
детей в категории до 13 лет, 
и заняла в финале четвертое 

место. И стала там 
самым молодым 
спортсменом.
— Когда жена ска-
зала, что собира-
ется подавать до-
стижение дочки 
в «Книгу рекордов 

России», я удивился. Но по-
сле того как рекорд приняли, 
я был горд — не у всех есть 
такое достижение в столь 
юном возрасте, — говорит 
Всеволод.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Музей-заповедник встречает 
не только удивительным аро-
матов цветов, которые здесь 
буквально повсюду, но еще 
и реконструкцией, которая ве-
дется уже не первый год.
Директор музея-заповедника 
А. П. Чехова «Мелихово» Ана-
стасия Журавлева рассказала 
«ВМ», что главный усадебный 
дом был воссоздан на сохра-
нившемся фундаменте по вос-
поминаниям сестры Чехова 
Марии Павловны. 
— Помимо этого, «вернулся» 
на свое место вывезенный 
в деревню флигель-кухня (от-
дельная постройка, в которой 
располагалась кухня.  — 
«ВМ»), — отметила Журавле-
ва. — Усилиями первого ди-
ректора музея-заповедника 
Юрия Авдеева, при поддержке 

общественников и деятелей 
культуры того времени, с тер-
ритории усадьбы был выведен 
колхоз, с которым несколько 
десятилетий учреждение «де-
лило» свою историческую тер-
риторию: были снесены кол-
хозные постройки, силосная 
башня, коровники, гаражи 
и мастерские. 
Следующий «подход» к восста-
новлению исторического об-
лика усадьбы пришелся на 
2000-е годы, и к 150-летию Че-
хова — к 2010 году — были 
воссозданы и при-
способлены под 
экспозиции и му-
зейное использо-
вание хозяйствен-
ные постройки 
усадьбы. Усадьба 
обрела тот вид, ко-

торый хорошо знаком совре-
менным посетителям Мелихо-
ва. Сегодня площадь музея-за-
поведника составляет около 
18 гектаров, на которой распо-
ложено более 20 мемориаль-
ных и воссозданных объектов. 
— Когда-то сам Чехов так опи-
сал Мелихово: «Тут все в ми-
ниатюре: маленькая липо-
вая аллея, пруд величиною 
с аквариум, маленькие сад 
и парк, маленькие деревья, но 
пройдешься раз-другой, вгля-
дишься — и впечатление ма-

ленького исчеза-
ет…» — дополнила 
Анастасия.
И правда, место, 
которое выбрал се-
бе писатель для по-
стройки усадьбы, 
не только вдохнов-

ляет, но и дарит какое-то спо-
койствие и умиротворение. 
Особую чеховскую атмосферу 
передают театральные инсце-
нировки, которые проводятся 
по субботам. Артисты театра 
«Чеховская студия» представ-
ляют маленькие спектакли по 
самым известным рассказам 
писателя. Это такие исто-
рии, как «Экзамен на чин», «Из 
воспоминаний идеалиста» 
и «На чужбине». 
— Задача музея и команды 
архитекторов — сделать так, 
чтобы у людей, приезжающих 
в Мелихово, возникало ощуще-
ние присутствия себя в чехов-
ских рассказах. От сюда роди-
лась и концепция ЧеховСада. 
Сад — это все то наследие, ко-
торое Чехов оставил нам после 
себя, — объяснила Журавлева.

Проведя большую экскурсию 
по музею-заповеднику, ру-
ководитель отдела развития 
Юлия Балабанова рассказа-
ла «ВМ» о фестивалях, кото-
рые они организуют в раз-
ное время года.
— Конечно, главное собы-
тие — это «Мелиховская вес-
на». Это театральный фести-
валь, на который съезжаются 
актеры и студии из различных 
стран. В этом году были арти-
сты из Алжира и Белоруссии. 
Условие одно — приехать надо 
с одной из постановок Чехо-
ва, — отметила Юлия.
В течение лета гостей Мелихо-
ва ждут экскурсии, тематиче-
ские прогулки по усадьбе 
и окрестностям, музейно-теа-
тральные и познавательные 
программы, спектакли мели-
ховского коллектива, концер-
ты, тематические и календар-
ные праздники.
Завершая прогулку по усадь-
бе, следуем давней тради-
ции — прохаживаемся по «Ал-
лее любви». Делать это надо 
обязательно молча, думая 
о своем желании. И тогда оно 
обязательно сбудется. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Семилетняя участница чемпионата мира по вейксерфингу Таисия 
Максакова попала в Книгу рекордов России. 

Экспозиция музея-заповедника А. П. Чехова «Мелихово» посвящена жизни русского писателя и драматурга на этом 
участке. Сейчас проходит реконструкция усадьбы. Корреспондент «ВМ» побывала там и выяснила подробности.

30 июня. Актеры театра «Чеховская студия» Иван Кожевников (слева) и заслуженный артист РФ Юрий Голышев играют спектакль 
«На чужбине» в Музее-усадьбе «Мелихово». Фото: Анастасия Старостина

Немое кино, говорящее о главном

Балет становится ближе и доступнее

Показ фильма прошел с плен-
ки 35 миллиметров из коллек-
ции Госфильмофонда России. 
Киносеанс состоялся в рамках 
цикла «Забытый немой».
— В свое время эта картина 
шла действительно с большим 
размахом. На сеанс практиче-
ски невозможно было купить 
билет. Каждый хотел посмо-
треть на актрису Ольгу Жизне-
ву, которая за свою жизнь сы-
грала более 20 ролей, — рас-
сказывает режиссер, киновед 
Алексей Беклемышев. — Сей-
час, когда молодежь привыкла 
к спецэффектам, такие культо-
вые фильмы стали забывать-
ся. Очень здорово, что Гос-
фильмофонд возрождает тра-
дицию просмотра немого ки-
но с оригинальной пленки. 
Это шанс прикоснуться к соз-
данию творческой работы.
Одной из главных фишек ста-
ло то, что показ прошел под 

аккомпанемент музыкальных 
инструментов — скрипки 
и клавишных. 
— Советский режиссер Абрам 
Роом к своим работам отно-
сился с особым трепетом. 
Фильм «Привиде-
ние» он стилизо-
вал под традици-
онное американ-
ское кино. Этим 
же позже восполь-
зовалась режиссер 
Алла Сурикова, 
когда снимала один из своих 
самых культовых фильмов 
«Человек с бульвара Капуци-
нов», — отметил Алексей.
В основе сюжета — история, 
которая произошла в одной 
латиноамериканской стране, 
где тоталитарный режим 
проявляет жестокость к сво-
им гражданам. Главному 
герою — заключенному по 
имени Хозе — раз в 10 лет 

разрешают увидеться с се-
мьей. Почти все сцены сни-
мали в Азербайджане. Пес-
чаные дюны Закавказья по-
могли изобразить пустыню 
Америки.

— Интересно, что 
в оригинальной 
пьесе «Свидание, 
которое не состоя-
лось» героя ожида-
ет трагичный фи-
нал, но советские 
режиссеры реши-

ли его заменить на более жиз-
нерадостный, — дополнил 
Алексей.
Госфильмофонд совместно 
с «Иллюзионом» проводит по-
казы забытых немых кино-
фильмов до 25 августа. Фи-
нальной картиной станет 
«Алчность» Эриха фон Штро-
гейма.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В этом году организаторы ма-
рафона пошли на экспери-
мент. Летние сезоны впервые 
открылись не «Лебединым 
озером» Петра Чайковского, 
а грандиозным балетом Ан-
дрея Петрова «Война и мир» 
от Марийского театра оперы 
и балета им. Эрика Сапаева 
под хореографической редак-
цией художественного руко-
водителя учреждения Кон-
стантина Иванова.
— «Летние балет-
ные сезоны» прохо-
дят в Москве уже 
в 23-й раз. Это дей-
ствительно гранди-
озное событие, — 
отмечает Констан-
тин Иванов.
Он добавляет, что, ставя «Вой-
ну и мир», не отступал от хоре-
ографии и музыкального хода 
Петрова, бережно сохраняя 
его лексику. 

— Художник спектакля, за-
служенный деятель искусств 
РФ Григорий Белов, — чело-
век с большим размахом. 
Уместить на театральной 
площадке огромный объем 
декораций было достаточно 
сложно. Но в РАМТе нам рабо-
тается хорошо: труппа мо-
бильная, часто гастролирую-
щая, поэтому перемена сце-
нических пространств ей зна-

кома. Мы умеем 
быстро осваивать 
площадки, и зри-
тели не почувству-
ют какой-то разни-
цы, — рассказыва-
ет Иванов. 
Тем более что они 
выступают на сто-

личной сцене в четвертый раз.
— Еще в рамках марафона мы 
покажем в Москве «Бахчиса-
райский фонтан» — мой ав-
торский балет. В нем я испол-

няю партию хана Гирея. Ис-
пытываю легкий восторг от 
того, что могу вновь появить-
ся в Москве на сцене РАМТа, 
рядом с Большим театром, — 
добавляет худрук марийского 
театра. 
Еще коллектив покажет по-
становки «Лебединое озеро», 
«Чиполлино», «Эсмеральда», 
«Щелкунчик» и «Жизель». По-
сле них на подмостки выйдут 
коллективы Московского го-
сударственного академиче-
ского театра имени Н. Сац 
и Театра классического бале-
та Наталии Касаткиной и Вла-
димира Василева.
По словам Иванова, марафон 
помогает популяризировать 
балет. Проект несет еще и со-
циальную миссию: люди мо-
гут посмотреть постановки за 
относительно низкую цену.
ЕЛЕНА РЕЦЕР
edit@vm.ru

Вчера в кинотеатре «Иллюзион» состоялся показ последнего немого 
фильма Абрама Роома «Привидение, которое не возвращается».

Вчера на сцене Российского академического молодежного театра 
(РАМТ) стартовал ежегодный марафон «Летние балетные сезоны». 

Терпеливый хозяин и обезьяну приручит
В шуточном ролике, который 
стал популярным в интерне-
те, Вероника Курохтина с не-
возмутимым лицом сообщает 
о том, как правильно жить 
с обезьяной. 
— Я советую вам выбирать 
обезьяну с московской пропи-
ской... Приходите к ней домой 
и постепенно оставайтесь на 
подольше, перевозите свои 
вещи, и — готово! Теперь у вас 
есть и обезьяна, и кварти-
ра, — иронично отмечает Ве-
роника Курохтина. 
В это время ее питомица бы-
стрыми скачками перепрыги-
вает со шкафа на стул, а затем 
и на голову девушки, не оста-
навливаясь ни на секунду.
— Сейчас у меня живут четы-
ре маленькие обезьяны сай-
мири и одна мартышка, — де-
лится с корреспондентом 
«ВМ» Курохтина. — В первый 
раз я завела себе такое живот-
ное в апреле 2023 года. Самое 
забавное, что раньше я вооб-
ще сильно боялась обезьян. 
А потом вдруг увидела объяв-
ление о продаже такого пи-
томца и не смогла удержаться. 
Я очень люблю животных, 
и мне хочется, чтобы малень-
кие компаньоны оставались 
со мной подольше. А обезья-
ны как раз долго живут.
Вероника Курохтина отмети-
ла, что перед покупкой первой 
обезьяны приобрела все необ-
ходимое для ее содержания. 
Сначала планировала остано-
виться на одной зверушке.
— Когда я уже завела питом-
ца, узнала, что «разлучила» 
его с другом. Постоянно об 
этом думала — и в итоге через 
полгода забрала еще одну 
особь. А где вторая обезьянка, 
там и третья, и четвертая... 
Питомцев было решено на-
звать Лаки, Кузя, Лика, Мони-
ка — два мальчика и две де-
вочки. Затем я поняла, что хо-
чу еще одну, более крупную 
обезьянку, и так у меня появи-
лась мартышка Карина, — 
сказала Вероника.
Девушка рассказывает, что 
обезьянам нужно много вни-
мания. А еще им необходимо 
время на социализацию. В этот 
период животное может быть 
агрессивным, поэтому хозяи-
ну стоит набраться терпения. 
— Несмотря на то что этот 
этап занял у нас мало време-
ни, он был самым сложным. 

Но с каждым следующим пи-
томцем социализация прохо-
дила все легче и легче. Мони-
ка и Карина, к примеру, вооб-
ще оказались очень поклади-
стыми и ласковыми. С их 
приручением проблем вооб-
ще не возникло. Тут все зави-

сит от животного, — отметила 
Вероника. — Для меня обезья-
ны — это не игрушки, поэто-
му я отношусь к их содержа-
нию максимально серьезно. 
Оборудовала специальные 
вольеры, крепления. 
Обезьяны саймири у девушки 
живут в «стае» в отдельной 
комнате. А вот 
мартышка Карина 
обитает вместе 
с Вероникой и ее 
супругом в боль-
шой зале.
— А еще некото-
рые почему-то уве-
рены, что таких питомцев 
можно кормить «со стола». 
Это ошибочное мнение! — 
сказала Вероника. — Обе-
зьянки питаются фруктами, 
овощами и белковыми про-
дуктами — орехами и насеко-
мыми. Еда должна быть све-
жей и разнообразной. Также 
кто-то полагает, что обезьяны 
бегают и прыгают 24 часа 
в сутки. Но это тоже неправда. 
Они — дневные животные, 
ночью спят. Я, к примеру, ло-
жусь в 21:30, и Карина спо-

койно укладывается вместе со 
мной. А еще она просыпается 
в 6 утра и, чтобы нас не бу-
дить, идет играть в вольер. 
Также ведут себя и другие. 
Cаймири питаются трижды 
в день, а мартышка может 
есть чаще. По словам Верони-
ки, Карина иногда капризни-

чает и не хочет 
есть полезную пи-
щу. В этот момент 
надо проявить тер-
пение. 
— Свой блог я на-
чала вести совсем 
недавно, ему толь-

ко четыре месяца. В роликах 
рассказываю про быт с обе-
зьянками. Некоторые подпис-
чики думают, что я завела их, 
только чтобы стать популяр-
нее, но это далеко не так. В бло-
ге я подталкиваю людей быть 
к животным добрее, — сказала 
Курохтина. — А еще хочу доне-
сти до каждого мысль, что жи-
вотные — это не игрушки, что 
на нас лежит большая ответ-
ственность за них. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

Супруг Вероники Курохтиной Григорий Крючков вместе с одной из обезьянок по кличке 
Лаки. Фото 2023 года

16 марта. Семилетняя спортсменка Таисия Максакова попала 
в Книгу рекордов России, исполнив трюк Shove-it 360

Жительница столицы Вероника Курохтина завела необычных питомцев — обезьян и ведет 
об этом свой блог. Девушка рассказала «ВМ», как это — ухаживать за такой диковинкой. 

рекорды
Рекордсмен мира 
по буксировке много-
тонной техники и сило-
вым номерам из Любе-
рец Сергей Агаджанян 
по прозвищу «Русский 
Халк» установил новый 
рекорд России, отбукси-
ровав автобус «ПАЗ» ве-
сом около 6 тонн на рас-
стояние 73,9 метра 
за 2 минуты 51 секунду, 
одновременно надув 
до разрыва 9 грелок 
во время движения. 
А в рамках Междуна-
родного дня йоги в Мо-
скве поставили рекорд 
по самой массовой ме-
дитации.

кеды и бутсы

по станислав-
скому

камера! мотор!

повадки
■  В природе обезьяны 
живут небольшими 
семействами и, как 
правило, не покидают 
свое место обитания.

■  Иногда между самца-
ми в одной стае случа-
ются столкновения 
за «должность» главы.

■  Маленькие обезьяны 
зачастую относятся 
к человеку спокойно. 
А вот, к примеру, шим-
панзе очень насторо-
жены по отношению 
к любым «чужакам» 
и даже могут быть 
враждебны к ним. 

зверье мое
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я отведу тебя 
в музей

история
В 2025 году музей от-
метит свое 85-летие. 
Он был образован 
14 марта 1940 года 
как филиал Серпухов-
ского краеведческого 
музея, в 1944-м он стал 
самостоятельным рай-
онным Музеем А. П. Че-
хова. Начиналась исто-
рия возрождения че-
ховского Мелихова 
с восстановления един-
ственной уцелевшей 
на тот момент усадеб-
ной постройки — полу-
разрушенного флигеля, 
в котором Чехов напи-
сал легендарную 
«Чайку».
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того, какие артисты идеально во все это впи-
шутся. Поэтому если участником «Уличного 
артиста» может стать любой желающий — до-
статочно забронировать свободную площадку 
на портале mos.ru, — то, чтобы присоединиться 
к «Уличному артисту в парках», нужно пройти 
отбор, который проходит в преддверии летнего 
сезона.
Артистов каких необычных жанров можно встре-
тить на площадках города в этом году?
Само по себе уличное творчество подразумева-
ет разнообразие форматов, подходов и жанров. 
Этим и интересны наши проекты: гуляя по го-
роду, ты можешь увидеть все что угодно — от 
фаер-шоу со световыми мячиками до брейк-
данса, от пантомимы до выступлений народ-
ных коллективов, причем не только с русским 
колоритом, но и, например, с мексиканским. 
Музыканты также стараются удивить прохо-
жих, осваивая нетривиальные инструменты. 
Помимо пилы, на которой все еще играют, и это 
все еще круто смотрится, это может быть ханг 
(ударный музыкальный инструмент, состоя-
щий из двух соединенных между собой металли-
ческих полусфер. — «ВМ») или полностью ори-
гинальный инструмент, сделанный своими ру-
ками. Есть даже отдельное направление, когда 
артисты модернизируют музыкальные инстру-
менты, подстраивая их под себя, чтобы высту-
пать как человек-оркестр, или же изобретают 
что-то совершенно новое, уникальное.
У вас есть любимые площадки, куда вы специ-
ально ходите, чтобы послушать или посмотреть 
выступления уличных артистов?
Территориально сеть наших проектов такова, 
что специально куда-то ходить не надо. Если 
вспомнить, что мы совместно с метрополите-
ном и столичным Департаментом транспорта 
создали проект «Музыка в метро», то, даже про-
сто перемещаясь по городу, велика вероятность 
увидеть выступление кого-то из артистов. 
И мне нравится, что я могу оценить эффектив-
ность того, что мы делаем, не только как руко-
водитель Моспродюсера, но и как обычный жи-
тель, который вольно и невольно соприкасает-
ся с нашим творчеством. 

Что из последнего, что вы увидели, вас зацепило 
больше всего?
В центре города, в районе Кузнецкого Моста, 
в рамках проекта «Уличный артист» часто вы-
ступает очень обаятельный дедушка. Внеш-
не — классический старичок, немножко сгор-
бленный, с палочкой. У него есть музыкальная 
колонка, которую он включает, и под ее акком-
панемент исполняет знаковые песни XX века. 
И репертуар, который гармонирует с его обра-
зом, и та искренность, с которой он поет, про-
сто не оставляет шансов — невозможно пройти 
мимо, чтобы не остановиться и не заслушаться.
Недавно стали известны победители третьего се-
зона арт-проекта «Контуры Культуры». Где 
и когда можно будет увидеть их работы?
Прародителем проекта «Контуры Культуры» 
был проект «Искусством вовнутрь», который 
мы реализовали в помещениях нашего голов-
ного офиса и тем самым протестировали, как 
современное искусство будет восприниматься 
внутри общественных пространств. Удачный 
опыт сподвиг нас масштабировать проект до 
«Контуров Культуры»: на протяжении двух лет 
мы работали с интерьерами культурных цен-
тров и библиотек. И нам радостно, что в этом 
году среди десяти площадок, которые распишут 
художники, появились детские школы искусств 
имени Баха и Йозефа Гайдна, а также театр — 
Центр драматургии и режиссуры. Думаю, бли-
же к осени мы увидим в интерьерах культурных 
учреждений, присоединившихся к проекту, де-
сять оригинальных росписей.
Для участия в конкурсном отборе художникам 
надо было предоставить эскизы будущих работ. 
Они были ограничены какой-то темой?
Современное искусство — это всегда вызов. 
У каждого художника есть свое видение, автор-
ский стиль, и нам важно, чтобы они максималь-
но ярко проявились, поэтому как таковой темы 
не было, но были определенные ориентиры. 
Участникам необходимо было проанализиро-
вать концепцию, специфику площадки, в инте-
рьеры которой они хотели бы вписать свою ра-
боту. И, пожалуй, это все критерии. Какой-то 
узконаправленной тематики, которая бы их 
ограничивала, мы заведомо не предполагали, 
потому что это противоречит основной задаче 
проекта: показать многообразие современного 
искусства и уникальный творческий язык каж-
дого автора.
Вы также работаете с независимыми театрами. 
Как развивается это направление?
На нашей площадке в Новом Манеже суще-
ствует Открытое театральное пространство 
«Арт-платформа», где уже не первый сезон 
творческая повестка формируется из реперту-
аров независимых театров. Мы даем им воз-
можность без привязки к какому-то художе-
ственному руководителю или какой-то инсти-
туции поставить спектакль и собрать свою ау-
диторию. Лучшие коллективы становятся 
нашими резидентами и попадают в основную 
афишу «Арт-платформы». Недавно, например, 
состоялась премьера современной драмы 
«Я люблю тебя, папа», очень рекомендую всем 
посмотреть.

Кроме того, у нас есть проект «ТеатрONstage», 
в рамках которого молодые театральные кол-
лективы получают возможность буквально с ну-
ля придумать и сделать свою постановку. Если 
надо, мы им помогаем найти режиссера, сцена-
риста или, например, какого-то актера, то есть 
становимся мостиком между молодыми про-
фессионалами и профильным сообществом.
Нередко у вас в соцсетях появляются новости 
о том, что резидент Моспродюсера принял уча-
стие в какой-то выставке, выступил на радио или 
засветился где-то еще. Можно сказать, что Мо-
сковский продюсерский центр занимается рас-
круткой молодых звезд?
В отличие от продюсерских центров, которые 
занимаются раскруткой артистов, мы продюси-
руем проекты. Но это не означает, что ребята, 
которые в них участвуют, не получают допол-
нительные возможности для продвижения. На-
пример, однажды после прослушиваний на 
проект «Музыка в метро» одни из участников 
попали на разогрев к группе «Ленинград» 
и объездили с ней практически всю страну. Ча-
сто бывает, что на проекте «Плейлист Моспро-
дюсер | Музыка в парках» эксперты, которые 
занимаются интеграцией треков в сериалы, 
делают интересные предложения конкурсан-
там. Трек «Ваня», например, исполнительницы 
Margosha звучал в сериале «Беспринципные». 
Для каждого своего проекта мы формируем ко-
миссию из практикующих экспертов, в том чис-
ле в области музыкальной индустрии. Соответ-
ственно, можно с уверенностью сказать, что 
участники получают не только реальный, по-
лезный опыт, но и возможность заявить о себе 
перед людьми, которые непосредственно зани-
маются поиском и продвижением новых имен.
Участие в каких ваших проектах дает больше 
всего шансов, что тебя заметят?
Недавно в Парке Горького прошел Московский 
выпускной, где перед вчерашними школьника-
ми — а это 40 тысяч в хорошем смысле заряжен-
ных слушателей — выступили пять победителей 
проекта «Лайн-ап #Моспродюсер», кто-то из них 
также попадет в эфир музыкального телеканала. 
Я уже упоминал плейлисты, которые звучат 
в парках, и узнаваемость исполнителей растет 
пропорционально количеству «шазамов» 
(Shazam — бесплатная программа, которая по-
могает определить, что за песня играет прямо 
сейчас. — «ВМ»). Есть более нишевые истории — 
например, музыканты, которые занимаются 
творчеством, несмотря на особенности мен-
тального развития. В этом году мы хотим возоб-
новить проведение фестиваля Insider Fest, на-
правленного на поддержку таких артистов.
Музыканты, которые уже заявлялись, но не про-
шли отбор, смогут еще раз испытать удачу?
Определенно да. Механика всех наших проек-
тов выстроена таким образом, что каждый кон-
курсный отбор — это по сути чистый лист. Твор-
ческие люди, особенно в начале своего пути, 
если что-то сразу не получается, склонны гру-
стить, опускать руки, поэтому нам важно, что-
бы каждый участник знал, что через полгода-
год будет еще один проект, а значит, новая воз-
можность показать себя. Мы не вносим всех, 
кто не прошел, в черные списки, наоборот, ста-
раемся замотивировать артистов, чтобы они 
продолжали расти через работу над собой 
и своим творчеством.
Существует премия Моспродюсера, которой вы 
отмечаете лучших из лучших участников своих 
проектов. А если бы такую премию вручали 
по итогам десяти лет, кому бы она досталась?
Коллективу Моспродюсера. Причем не только 
сегодняшней команде, но и всем ребятам, кото-
рые какое-то время работали вместе с нами на 
этом отрезке «десять лет», участвовали в нашем 
становлении и продвижении. За любыми мас-
штабными проектами, крутыми результатами 
и успехами, конкретно в нашем случае, лежит 
скрупулезный, ежедневный самоотверженный 
труд сотен людей. И мне хочется, чтобы премия 
десятилетия была посвящена каждому сотруд-
нику Московского продюсерского центра.

Руководитель Моспродюсера, похоже, выиграл 
у жизни в счастливую лотерею и вот уже десять 
лет занимается тем, что искренне любит.
Андрей, продолжите, пожалуйста, фразу: «Мос-
продюсер — это…»
Сбывшаяся мечта. Возможно, звучит патетич-
но, но лично для меня — это максимально кор-
ректная формулировка.
Почему?
Потому что мне посчастливилось быть с Мос-
продюсером с самого начала — не просто под-
хватить в какой-то момент знамя, а по сути соз-
давать эту организацию, формулировать для 
нее смыслы, которые актуальны и сегодня, спу-
стя десять лет. Оглядываясь назад, могу с уве-
ренностью сказать, что все получилось: мы пре-
одолели рубеж становления организации, 
определили ее жизненный путь и теперь рабо-
таем на достижение конкретных результатов. 
При этом мне, например, больше драйва, эмо-
ций доставляет не подведение итогов, перечис-
ление побед, которых мы уже достигли, а со-
ставление новых планов. Десять лет — показа-
тельный срок. За это время какая-то идея могла 
исчерпать себя, дорасти до пика и начать раз-
виваться линейно. Но мы не растеряли азарт. 
Наш любимый лозунг: «Все только начинает-
ся». Поэтому я с большим энтузиазмом смотрю 
в будущее.

И какие планы у Моспродюсера?
Еще на этапе зарождения Московского продю-
серского центра мы сформулировали опреде-
ленную концепцию, подход, который впослед-
ствии стал слоганом одного из наших проектов: 
«Когда город становится искусством». Другими 
словами, мы помогаем творческим людям ис-
пользовать все возможности, в том числе ин-
фраструктурные, такого уникального мегапо-
лиса, как Москва. Десять лет назад мы начина-
ли с проекта, направленного только на молодых 
музыкантов. Вместе с одним из популярных 
музыкально-развлекательных телеканалов 
провели конкурс «Жара», и ребята, которые 
прошли отбор, выступили с топовыми звездами 
на Дне молодежи в парке «Сокольники», попав 
в эфир телеканала. И тот инсайт, который у нас 
случился, та механика, которую мы нащупали, 
с годами только набрала силу. Сейчас у нас три 
ключевых направления: молодые музыканты, 
современные художники и независимые теа-
тры. По каждому из них у нас есть понимание, 
куда расти, как развивать и масштабировать 
эту деятельность. И в будущем наверняка таких 
вот тематических ответвлений и ключевых це-
левых аудиторий станет только больше.
Чего ждать в этом году?
В год своего десятилетия мы решили высту-
пить на главных площадках города со знаковы-
ми для нас проектами. Приоткрою секрет: нам 
есть что показать широкой общественности. 
На одной из ключевых площадок столицы мы 
планируем организовать большой концерт 
с участием в том числе молодых музыкантов, 
на котором громко презентуем 100-тысячное 
выступление в рамках одного из наших флаг-
манских проектов «Уличный артист». Кроме 
того, в прошлом году мы впервые провели все-
российский фестиваль современного искус-
ства «СТРИТАРТЕРИЯ FEST», и в юбилейный 
год планируем реализовать его в еще более 
грандиозном масштабе. 
Планы грандиозные, но, если подводить итоги 
десятилетия, есть ли среди всех реализованных 
проектов какой-то особенный для вас?
Вопрос сложный: все проекты по-своему уни-
кальны, значимы. Наверное, отдельно я бы вы-
делил сейчас «Контуры культуры», «Плейлист 
Моспродюсер | Музыка в парках» и «Лайн-ап 
#Моспродюсер». Это такой топ-3 проектов, ко-
торые отличаются от остальных и по масштабу, 
и по своей сути, и по степени влияния на город-
скую среду, и по возможностям для участников.
Неудачи за десять лет были?
Конечно. Любой путь, особенно в ретроспек-
тиве десяти лет, невозможно пройти без не-
удач. Однако, подчеркну, не было такого, что 
мы что-то задумали и это не сбылось. Все наши 
идеи, пусть с пробуксовками, с какими-то ви-
доизменениями, но все равно так или иначе 
реализовывались. И что интересно: то, что 
в моменте тебе кажется неудачей, потому что 
не соответствует тому, как ты все изначально 
красиво придумал, в итоге оказывается конку-
рентным преимуществом. Идея, реализован-
ная в отрыве от контекста, окружающей среды 
и внешних факторов, рискует быть искус-
ственной. Поэтому все наши проекты прохо-
дили через разные стадии реформирования, 
модернизации и в итоге становились еще 
сильнее, потому что были максимально при-
ближены к реальной жизни.
Можете привести конкретный пример идеи или 
проекта, который сначала не пошел, но вы его до-
крутили, и все получилось так, как надо?
Например, «Плейлист Моспродюсер | Музыка 
в парках» сразу задумывался как подборка му-

зыкальных треков для общественных, пешеход-
ных зон. Идея создания проекта зародилась под 
Новый год. В городе проходил фестиваль «Путе-
шествие в Рождество», я прогуливался по одно-
му из бульваров и обратил внимание, что аудио-
оформление в основном сводилось к новогод-
ним хитам из голливудских фильмов. Стало 
очевидно, что не хватает авторского, уникаль-
ного контента. Плюс мы столкнулись с опреде-
ленными проблемами, как наполнить музыкой 
те же бульвары. В итоге решили сосредоточить-
ся на парковых площадках, и теперь «Плейлист 
Моспродюсер | Музыка в парках» — один из на-
ших титульных проектов. По ротациям, то есть 
количеству, сколько раз звучат треки, музыкан-
ты получают более 10 миллионов слушателей 
в сезон, чем не могут похвастаться многие про-
фильные телеканалы или радиостанции.
Юбилейный год начался 30 июня, в день рожде-
ния Моспродюсера, или раньше?
На самом деле фактическая дата не имеет боль-
шого значения, поскольку весь 2024 год у нас 
так или иначе пронизан тематикой десятиле-
тия. Например, еще весной мы с нашим партне-
ром «VK Музыка» в рамках проекта «Уличный 
артист» запустили интересную коллаборацию: 
на разных городских площадках известные ар-
тисты вместе с уличными музыкантами испол-
няют собственные хиты и кавер-версии на пес-
ни других исполнителей. У нас уже была инте-
грация с певицей IOWA. Она выступила с на-
шим резидентом Катей Рикедой. И вот недавно 
фронтмен группы Uma2rman Владимир Кри-
стовский спел вместе с ребятами из группы «Ва-
реники».
В соцсетях все выглядит так, будто музыканты 
встретились случайно, но наверняка же это зара-
нее спланированные акции. Скажите, где искать 
анонсы, чтобы не пропустить подобные высту-
пления?
Мы намеренно не даем заранее анонсы, чтобы 
подарить зрителям приятный творческий сюр-
приз. У нас много чего интересного запланиро-
вано на этот год, поэтому рекомендую всем об-
ращать внимание на площадки и «Уличного 
артиста», и «Уличного артиста в парках». Мо-
жет быть, именно вам посчастливится попасть 
на спонтанный концерт наших ребят и медий-
ных звезд. В июле, например, запланировано 
несколько выступлений.
Ранее вы уже сказали, что в этом году в рамках 
«Уличного артиста» будет 100-тысячное высту-
пление. Это же с момента старта проекта?
Да, с 2016 года. С тех пор проект претерпел не-
сколько существенных изменений. Сначала это 
был «Уличный музыкант», то есть на определен-
ных городских площадках выступали исключи-
тельно вокалисты и исполнители. Затем проект 
постепенно трансформировался в «Уличного 
артиста» — возможность поделиться своим 
творчеством появилась у всех талантливых жи-
телей столицы, которые выступают в самых 
разных жанрах искусства. Также со временем 
у проекта появился подпроект «Уличный артист 
в парках», потому что парки — это все-таки от-
дельные культурно-досуговые учреждения со 
своей концепцией, стилистикой и видением 

Московскому продюсерскому центру исполнилось 10 лет. За это время организация стала одним из ключевых участников творческой жизни города. Артисты, 
выступающие на улицах столицы, муралы на стенах библиотек, театральные эксперименты — это лишь часть большой работы одной сплоченной команды. Как неудачи 

превратить в конкурентное преимущество, не устать от того, что делаешь, и замотивировать других, «ВМ» рассказал директор Моспродюсера Андрей Петров.

Директор Моспродюсера Андрей Петров: Я с большим энтузиазмом смотрю в будущее

Все только начинается

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Творческие 
люди получают 
возможность 
проявить себя 
на столичных 
площадках

Десять лет назад в команде Моспродюсе-
ра было 29 человек, сейчас — больше 
200. В портфеле организации — около
40 проектов. Резидентами Моспродюсера 
стали более 5000 творческих жителей 
столицы. В рамках проекта «Уличный ар-
тист» количество площадок, расположен-
ных на главных улицах Москвы, увеличи-
лось с 14 до 40. За три сезона проекта 
«Уличный артист в парках» количество 
парков-участников выросло с 17 до 31, 
а количество победителей, получивших 
возможность выступить, — со 113
до 191. За два предыдущих сезона арт-
проекта «Контуры Культуры» современ-
ные художники из более чем 80 городов 
России прислали свыше 1000 эскизов. 
Победители конкурсного отбора расписа-
ли более 3000 квадратных метров стен 
в 20 культурных центрах и 21 библиотеке. 
За восемь лет, которые существует проект 
«Плейлист Моспродюсер | Музыка в пар-
ках», в нем приняли участие артисты 
из 209 городов 27 стран. В этом году ко-
личество заявок, по сравнению с первым 
сезоном, выросло в 3 раза: организаторы 
получили 1508 треков.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Мы попросили Андрея пофантазировать и написать 
своим последователям послание, которое они прочтут 
через 90 лет — в вековой юбилей Моспродюсера. И вот 
что у него получилось:
«Моспродюсер — это феномен. Выбирая свой путь, мы 
сразу пошли по уникальной дороге, не боялись экспе-
риментировать, не пытались кому-то подражать или 
слепо копировать кого-то, то есть всегда были новато-
рами. И, надеюсь, вы продолжаете искать оригиналь-
ные форматы, запускаете интересные проекты, изучае-
те лучшие мировые практики, но неизменно изобрета-
ете что-то свое, развивая, обогащая и продвигая рос-
сийскую культуру».

КАПСУЛА ВРЕМЕНИ

17 июня. Директор Московского продюсерского центра Андрей Петров. Фото: Наталья Феоктистова
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точка Сегодня точку в номере ставят курсанты, студенты, слушатели и кадеты вузов МЧС России, которые получили дипломы об окончании высших учебных заведений 
из рук руководителей ведомства на Красной площади. Почти 150 молодых лейтенантов получили диплом с отличием. А еще 16 из них глава МЧС России генерал-
лейтенант Александр Куренков вручил золотые медали «За особые успехи в учении». Также министр ведомства отметил, что такого хорошего результата курсанты 
достигли благодаря руководству и преподавателям учебных заведений. Он поблагодарил их за высокий профессионализм и за то, что они растят высококачествен-
ных специалистов для отрасли. Кстати, впервые участие в торжественной церемонии на главной площади страны приняли 35 молодых специалистов из Донецкого 
института ГПС МЧС России.

Ветераны боевых действий собрались, 
чтобы вспомнить славных товарищей

Главная армейская газета всегда 
отличалась новаторским подходом

Вчера на Поклонной горе 
состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное 
Дню ветеранов боевых дей-
ствий. Его посетила и «ВМ».

У памятника «Воинам-интер-
националистам» собрались 
сотни ветеранов боевых дей-
ствий всех локальных кон-
фликтов, прошедших после 
окончания Великой Отече-
ственной войны. Среди участ-
ников патриотического меро-
приятия были бойцы, кото-
рые выполняли боевые задачи 
в Египте, Таджикистане, Аф-
ганистане, Анголе, Придне-
стровье и на Кавказе. На По-
клонной горе перед ними вы-
ступили депутаты Государ-
ственной думы РФ, лидеры 
фракций, а также руководите-
ли ветеранских и обществен-
ных организаций города. Тор-
жественное событие продол-
жилось возложением венков 
и цветов в сопровождении 
роты почетного караула.
Среди тех, кто пришел по-
чтить память воинов-интер-

националистов, были пред-
ставители организации «Со-
юз ветеранов Анголы». 
— Это очень значимое для 
нас мероприятие, — говорит 
«ВМ» руководитель секции 
гражданских специалистов 
«Союза ветеранов Анголы» 
Светлана Полякова. — Оно 

дает возможность вспомнить 
нашу историю, которая сла-
вится храбрыми бойцами.
Вместе с ней пришел и вете-
ран боевых действий Алек-
сандр Бабич. Он в 1977 году 
отправился служить в Анголу.
— Там вместе с товарищами 
я занимался охраной границ 

государства, а также обеспе-
чивал безопасность воздуш-
ного пространства, — сооб-
щает Александр Бабич. — 
Считаю, что интернацио-
нальный долг я выполнил 
достойно.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера главная армейская га-
зета «Красная звезда» вновь 
стала ежедневной. Это хоро-
ший подарок к 100-летию, 
которое отметили в редак-
ции полгода 
назад. Накануне 
корреспондент 
«ВМ» побеседо-
вал с заместите-
лем главного ре-
дактора газеты 
Виталием Моро-
зом (на фото).

Виталий Иванович, вы полвека 
отдали «Красной звезде», ка-
кие изменения произошли 
в издании?
Я пришел работать в «Красную 
звезду» в сентябре 1973 года. 
Главное изменение последних 
лет — возобновление еже-
дневных выпусков. Ведь из-за 
финансовых трудностей до 
этого газета выходила всего 
три раза в неделю, и мы давали 

больше официальной инфор-
мации. Надеюсь, что возро-
дится и выход «толстушки», где 
печатали развлекательные ма-
териалы, письма читателей. 

Помню времена, 
когда «Красная 
звезда» пользова-
лась большой по-
пулярностью…
Я долгие годы зани-
мался подпиской, 
и при мне держа-
лась планка в три 
миллиона экзем-

пляров. Армейская газета бы-
ла одной из массовых в Совет-
ском Союзе. Во-первых, ее 
выписывали все фронтовики. 
Во-вторых, в СССР была тра-
диция — подписываться на га-
зету в семье, если сына забира-
ли служить в армию, чтобы 
знать, что происходит в воин-
ских частях. Для примера: 
только в одном районе Вин-
ницкой области в 1970-е годы 

подписывали 81 тысячу экзем-
пляров. Для сравнения — еще 
совсем недавно по всей России 
был тираж газеты в 20 тысяч. 
Но ныне он вырос до 100 ты-
сяч, престиж газеты возрос 
с началом спецоперации, по-
явились должности спецкоров 
в зоне СВО.
«Красная звезда» с момента 
создания отличалась новатор-
скими подходами. Расскажите 
немного об этом…
Действительно, газета была 
лабораторией военной мыс-
ли. В первом номере, напри-
мер, не было ни портретов ру-
ководителей государства, ни 
хвалебных речей. Однако бы-
ла напечатана инфографика 
с численностью населения 
многих стран мира и числен-
ностью их армий. В боль-
шинстве стран армии были 
1,5 процента от численности 
страны, а в России — только 
один процент. Это доказыва-

Большинство людей 
готовы отказаться 
от пластиковой 
посуды. И как вам?

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ
БИЗНЕСАНАЛИТИК, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Пластиковая посуда очень по-
лезна в быту. Она отличается 
удобством использования: за 
ней не нужен дополнитель-
ный уход. А ее стоимость и во-
все более чем демократична. 
Пластиковая посуда незаме-
нима для выездных мероприя-
тий, пикников, кемпингов 
и турпоходов. Еще ее активно 
используют в офисах. Кроме 
того, ее можно быстро ути-
лизировать. Бытует мнение 
о вреде пластика, однако если 
покупать посуду высокого ка-
чества и правильно ее исполь-
зовать, то никакого вреда здо-
ровью она не принесет. Пла-
стик не создает условий для 
размножения патогенной ми-
крофлоры, грибков и плесени. 

ИЛЬЯ ПОЗНАНСКИЙ
ИНЖЕНЕРЭКОЛОГ, ЛИДЕР 
ПО ВНЕДРЕНИЮ СИСТЕМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО МЕНЕДЖМЕНТА 
НА ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ

Тенденция по уменьшению ко-
личества пластика в нашей по-
вседневной жизни позитивна, 
потому что образуется мень-
шее количество отходов. Сей-
час прекрасно делают бумаж-

ную посуду. Она потом легко 
разлагается и не наносит вреда 
природе. Однако и в пластике 
нет ничего плохого. Его про-
блема связана с безответст-
венностью людей. Можно ис-
пользовать пластиковую посу-
ду, если делать это с умом 
и относить потом отходы на 
переработку. К сожалению, 
большинство и остальной му-
сор не способно разделить. 

ИРИНА МИТЮРИНА
КООРДИНАТОР ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
ПРОЕКТА ДОБРЫЕ КРЫШЕЧКИ 

Ежегодно человечество ис-
пользует тонны пластиковой 
посуды, нанося тем самым 
вред природе. Пластиковая 
посуда чаще всего использует-
ся только один раз. Для мно-
гих это удобно, ведь ее не надо 
мыть, но редко кто задумыва-
ется, что, для того чтобы пол-
ностью исчезнуть, бутылкам, 
пакетам и приборам требу-
ются столетия. Заменить пла-
стик можно более экологич-
ными аналогами. Но они ощу-
тимо дороже. Экоосознан-
ность населения возросла, 
и это очень хорошо. Иначе мы 
просто погрязнем в пластико-
вом мусоре.

Больше половины россиян — 85 процентов — готовы 
отказаться от использования пластиковой посуды. 
Такое исследование провел сервис по поиску работы. 
Люди готовы решиться на такой шаг, если найдут более 
дешевую и практичную альтернативу.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Не уплывайте 
за буйки

Когда-то много лет назад, в моем 
школьном детстве, произошла траге-
дия: погиб мальчишка-ровесник — 
ему было одиннадцать. Лето, жара, 
целые дни мы проводили компанией 
на маленькой речке. Казалось — разве 
можно было в ней утонуть, в этой ла-
сковой, прогретой солнечными луча-
ми до самого дна Осуге? Камыши, или-
стый берег, самое глубокое место — по 

грудь, а так-то реку можно перейти вброд. Но вот  Сереж-
ка нырнул с берега туда, где было поглубже — и ударился 
головой о камень, а мы не смогли его спасти. Да, соб-
ственно, даже и предположить не могли, что он неудачно 
занырнул. Он был, кстати, прекрасный пловец — куда 
лучше, чем все мы. И вот произошла трагедия, о которой 
забыть невозможно. Солнечное лето стало мрачным 
и страшным. С тех пор я не люблю реку, даже такая вот 
мелкая и знакомая, она таит в себе 
много тайн и опасностей.
Да и море, конечно, тоже может стать 
зловещим. И даже маленький наду-
вной бассейн на участке. Несчастный 
случай — напишут потом в отчете. Но 
в основе всегда человеческий фактор. 
Недоглядели, не рассчитали — и полу-
чили страшное горе. Каждый год так. 
Вот и этим жарким летом 2024 года 
МЧС России распространило кошмар-
ную статистику. За две последние не-
дели июня, с 12-го по 26-е, в воде по-
гибли 86 детей. А если посчитать с уто-
нувшими взрослыми, то вообще полу-
чается какое-то жуткое количество 
погибших: почти 430 человек. Почти по тридцать человек 
в день. Люди хотят отдохнуть жарким летним днем. Идут 
к воде. И если взрослый человек должен как-то взвеши-
вать опасности и свои возможности, то ребенок просто не 
в состоянии оценить коварство воды. Да и взрослые-то 
тоже, судя по статистике, плохо соизмеряют свои возмож-
ности. Сколько страшных историй! Утонул в речке, в мо-
ре, в бассейне, захлебнулся на мелководье, ударился голо-
вой, когда нырял, упал в бассейн или даже в бочку с водой 
для полива! Гибнут совсем маленькие дети — эти смерти 
на совести их родных, тех, кто недоглядел. Как они, эти 
несчастные взрослые, будут жить дальше? Что им остает-
ся, одни только воспоминания, раскаяние и рефлексия.
Сформулированы правила для взрослых, как вести себя 
у воды, чтобы сохранить жизнь своих детей. Во-первых, 
надо быть трезвым. Во-вторых, смотреть за ребенком са-
мому — не делегируя полномочия старшим детям. Нару-
кавники и круги не дают стопроцентной защиты от уто-
пления! Не купайтесь на необорудованном пляже. Не 
ныряйте в незнакомых местах. Там может скрываться 
опасность, как в случае с Сережкой из моего детства. А ес-
ли поплывете куда-то на плавсредстве, то каждый должен 
быть в спасательном жилете. И самые маленькие — тоже.
И классика: не заплывайте за буйки. 
Впереди еще два летних месяца. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Конкурс поможет выявить 
лучших экспортеров страны
Российский экспортный 
центр завершил прием заявок 
на участие во Всероссийском 
конкурсе «Экспортер года — 
2024». Принять участие в нем 
смогли крупные компании, 
представители малого 
и среднего бизнеса и индиви-
дуальные предприниматели.

В этом году призы будут вру-
чаться в нескольких номина-
циях. Среди них экспортер 
года в сфере промышленно-
сти, машиностроения, гото-
вой продукции АПК, в сфере 
услуг, а также выберут трейде-
ра года.
— Мы давно говорим, что экс-
портеры — настоящие герои, 
и хотим, чтобы их истории 
и имена звучали чаще, — под-
черкнула генеральный дирек-
тор Российского экспортного 
центра Вероника Никиши-
на. — За время проведения 
конкурса мы узнали более 
6000 таких вдохновляющих 
историй от компаний со всех 
уголков России. 
Она добавила, что звание 
«Экспортер года» — это знак 
качества продукции, надеж-

ности компании и подтверж-
дение того, что ей могут дове-
рять как потребители, так 
и партнеры. 
Помимо этого, соискатели мо-
гут попробовать свои силы 
в дополнительных номинаци-
ях: «Прорыв года», «Новая гео-
графия», «Лучшая женщина-
экспортер», «Лучший моло-
дой предприниматель-экс-
портер» и других.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Помощник в офис. Достойный до-
ход. Звоните. Т. (906) 010-61-08

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

КоллекционированиеЮридические
услуги

У экспортеров будет за-
прашиваться электронная 
копия Свидетельства 
о постановке на учет в на-
логовом органе (копия 
ИНН). Принять участие 
в конкурсе могли компа-
нии, у которых нет неис-
полненной обязанности 
по уплате налогов, сбо-
ров, страховых взносов, 
пеней и штрафов, просро-
ченной задолженности.

кстати

история
Газета «Красная звезда» 
создана по решению 
Политбюро ЦК РКП(б) 
от 29 ноября 1923 года 
как центральный печат-
ный орган Народного 
комиссариата по воен-
ным и морским делам 
СССР. В годы Великой 
Отечественной войны 
там трудились Михаил 
Шолохов, Алексей Тол-
стой, Всеволод Вишнев-
ский, Константин Симо-
нов и другие.

1 июля. Участники праздника на Поклонной горе Александр 
Бабич и Светлана Полякова. Фото: Александр Зосимов

С инициативой об учреж-
дении праздника, посвя-
щенного всем участникам 
боевых действий, в конце 
2008 года выступили сами 
виновники торжества — 
ветераны и обществен-
ные организации, в том 
числе всероссийское об-
щество «Боевое брат-
ство». В июле прошлого 
года праздник впервые 
состоялся в нескольких 
городах России. Пока этот 
день не имеет официаль-
ного статуса.

справка

ло, что наша страна не желает 
войны никому. До сих пор в га-
зете есть иностранный отдел, 
где даются материалы о состо-
янии армий разных стран.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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